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с начала года (за I и II кварталы) первичное жи-
лье в Перми подорожало на 7,07%, вторичное — 
на 10,7%, сообщила BG директор Research & 
Decisions Регина Давлетшина. «Основной прирост 
цен на новостройки пришелся на первый квартал 
2021 года и составил 6,14%, во втором квартале 
цены стабилизировались (менее 1%). Налицо за-
медление темпов роста»,— подчеркнула госпожа 
Давлетшина. вторичное жилье в первом квартале 

подорожало на 6,4%, во втором рост цен составил 
чуть более 4%. По итогам июня, 1 кв. м на рынке 
новостроек оценивался в 76,8 тыс. руб. стоимость 
«вторички» составляла 66,7 тыс. руб. за 1 кв. м.

По словам Регины Давлетшиной, предложе-
ние на рынке новостроек города составляет 651 
объект (в 49 домах со сроком сдачи в 2021–2023 
годах). На рынке вторичного жилья насчитывает-
ся 4280 объектов.

Летом 2020 года участники пермского рынка 
недвижимости сообщали об ажиотажном спросе 
на первичное жилье. Продажи росли благодаря 
введению ипотеки с господдержкой, призванной 
поддержать рынок недвижимости из-за послед-
ствий пандемии коронавируса. После локдауна 
по COVID-19 покупатели также реализовывали 
отсроченный спрос на жилье. Как ранее сообща-
ли аналитики «Авито Недвижимость», за 2020 год 

новостроЙКи Пониженного 
сПроса аналитиКи и девелоПеры Констатируют Про-
должение снижения сПроса на новостроЙКи в Перми, на-
чавшееся этоЙ весноЙ. темПы роста цен на Первичное жи-
лье замедляются, внимание ПоКуПателеЙ ПереКлючается 
на «вторичКу». средняя стоимость новых Квартир достигла 
«ПсихологичесКих» отметоК и Приближается К 80 тыс. руб. 
за 1 Кв. м. По Прогнозам эКсПертов, цены на жилье в ближаЙ-
шие Полгода стабилизируются, КаК и темПы Продаж. ЕвгЕния АхмЕдовА

Хороший настрой
Пермь преображается к своему юбилею. 
К трехсотлетию города, которое будет 
уже в 2023 году, составлены масштаб-
ные планы. Ближайшие два года обеща-
ют быть богатыми на новые стройки. 
анонсировано строительство важных 
для города и долгожданных объектов: 
галерея, театр, больницы и так далее. 
Кроме того, в планах в ближайшие годы 
нарастить объемы жилищного строи-
тельства в два раза. Этого власти плани-
руют достичь за счет комплексного раз-
вития территорий.
Воплощать масштабные планы получа-
ется не без проблем. В первую очередь 
строители указывают отсутствие подхо-
дящих земельных участков для застрой-
ки и снижение спроса на новостройки. 
сегодня у пермяков в приоритете приоб-
ретение «вторичного» жилья, так как 
условия покупки более выгодные, несмо-
тря на акции и бонусы от застройщиков.
Хочется надеяться, что задуманные про-
екты и планы развития города осуще-
ствятся. но для этого важно учитывать 
возможности: есть ли деньги у населе-
ния, чтобы купить жилье в возведенных 
объектах? Будет ли спрос расти? найдут-
ся ли деньги для реализации проектов? 
Власти заинтересованы в решении этих 
проблем и готовы создать удобные 
условия всем участникам процесса: при-
нимаются решения, позволяющие деве-
лоперам планировать работу на годы 
вперед, госпрограмму льготной ипотеки 
продлили до следующего года.

ЭКсПерты отмечают снижение сПроса на ноВостройКи Во Втором КВартале 2021 года

м
Ак

с
и

м
 к

и
м

Ер
л

и
н

г

КолонКа редаКтора теориЯ и ПраКтиКа

за 2020 год сПрос на новостроЙКи 
в КраевоЙ столице увеличился  
на 30%, а средняя  
стоимость — на 15%
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спрос на новостройки в краевой столице увели-
чился на 30%, а средняя стоимость — на 15%. Не-
давно в «Авито Недвижимость» рассказали, что, 
по итогам II квартала этого года, спрос на «пер-
вичку» в Перми снизился на 29%, а за год — на 
19%. спрос на вторичную недвижимость, наобо-
рот, за год вырос в 1,4 раза.

Кто хотел, тот КуПил По мнению ана-
литиков PAn City Group, снижение спроса на 
новостройки в конце II квартала было связано с 
информацией об отмене программы льготной 
ипотеки. «Но данный спрос компенсирован был 
ранее, так как те, кто стремился купить квартиру 
по госпрограмме, сделали это до предполагае-
мой даты ее завершения»,— отмечают в PAn City 
Group.

Директор пермского филиала «Девелопмент-
Юг» Алексей скрипкин напоминает, что для 
получения льготных условий кредитования мак-
симальная сумма по ипотеке теперь не должна 
превышать 3 млн руб. для регионов. «Такая сумма 
в большинстве случаев недостаточна, а стандарт-
ная ставка под 8–9% не вызывает ажиотажа на 
приобретение жилья у потенциальных покупате-
лей»,— подчеркивает господин скрипкин. Кроме 
того, на стабилизацию спроса повлиял рост цен 
на стройматериалы. «Рост себестоимости влечет 
рост стоимости жилья. сегодня люди морально 
не готовы к такому уроню цен в Перми»,— счита-
ет директор филиала «Девелопмент-Юг».

Руководитель отдела маркетинга и инвести-
ционного анализа застройщика «ПМД» Артем са-
вельев снижение спроса, кроме вышеназванных 
причин, связывает также и с сезонным фактором 
рынка. Лето — традиционный период затишья в 
отрасли. «спрос на новостройки входит в обыч-
ное русло. Ипотечные ставки по размеру пример-
но соответствуют ставкам в феврале-марте 2020 
года»,— замечает собеседник.

Директор по развитию АН «Территория» 
екатерина Пахомова рассказывает, что сегодня 
быстрее всего продаются квартиры стоимостью 
до 3–3,5 млн руб. если в прошлом году застрой-
щики вообще не устраивали акций при продаже 
новостроек, то сейчас некоторые девелоперы 
предлагают покупателям бонусы. Но предлагае-
мые акции эксперт считает не снижением цены, 
а маркетинговым ходом, стимулирующим спрос: 
это могут быть бонусы при продаже неликвид-
ных квартир или предложения для отдельных 
категорий граждан. Появилась тенденция на бо-
лее высокую стоимость «видовых» квартир — с 
хорошим видом из окна. По сравнению с «неви-
довым» жильем аналогичной планировки в том 
же доме цена таких квартир может быть заметно 
выше. По мнению екатерины Пахомовой, рынок 
сейчас «живой», но более уравновешенный, чем 
во время пика спроса в 2020 году. «Например, на 
старте продаж дома у одного застройщика была 
куплена трехкомнатная квартира. Через четыре 
месяца ее цена увеличилась на 800 тыс. руб. На 
старте продаж объекта цены на квартиры растут 
очень быстро, а потом рост стоимости замед-
ляется»,— делится руководитель АН «Террито-
рия».

Начальник отдела недвижимости ПЗсП вален-
тина верина согласна, что девелоперы повышают 
цены на квартиры из-за роста стоимости стройма-
териалов. Артем савельев из ПМД рассказывает, 
что с начала года группа дважды поднимала цены 
на реализуемые с 2020 года объекты, удорожание 
составило 2,5–3%. Исключение составляют ЖК, 
продажи которых стартовали недавно — стои-
мость этих новостроек на начальном этапе растет 
быстрее.

Регина Давлетшина из Research & Decisions 
обращает внимание, что в последнее время, в 
связи с высокой стоимостью новостроек, спрос 
покупателей переключился на вторичное жилье. 
«Раньше годовой рост цен на „вторичку“ состав-
лял 3–5%, а тут за полгода — 10%»,— констати-

рует эксперт. госпожа Давлетшина полагает, что 
до конца года эти два сегмента рынка будут иметь 
разнонаправленное движение по ценам.

«По нашим подсчетам, небольшие недорогие 
квартиры — однокомнатные „хрущевки“ — за год 
подорожали на 30%»,— говорит руководитель 
АН «Территория» екатерина Пахомова. Кроме 
того, на рынок в разряд вторичного жилья выхо-
дит много готовых новостроек. стоимость таких 
объектов высока, и она влияет на среднюю цену 
«вторички».

без ажиотажа, но с аКциями Опро-
шенные эксперты считают, что рынок новостроек 
в ближайшие полгода стабилизируется. «Ожи-
даемый рост цен в течение 2021 года — как ми-
нимум 5%. До конца 2021 года льготная ипотека 
останется одним из основных драйверов рынка, 
несмотря на изменение ее условий»,— отмечают 
аналитики PAn City Group.

По мнению руководителя отдела маркетинга 
и инвестиционного анализа ПМД Артема саве-
льева, снижения цен не ожидается, стоимость 
может корректироваться вниз с помощью то-
чечных акций на наименее ликвидные квартиры. 
«стоимость наших объектов в этом году вырастет 
за счет того, что будет близиться срок сдачи до-
мов. в целом по рынку рост цен будет не выше 
4–5%»,— считает господин савельев.

Руководитель пермского филиала «Деве-
лопмент-Юг» Алексей скрипкин поясняет, что 
всплеск спроса осенью 2020 года подтолкнул за-
стройщиков к покупке новых участков и запуску 
новых проектов. в результате рынок недвижи-
мости оказался насыщен предложениями с вы-
сокими для пермского рынка ценами. господин 
скрипкин прогнозирует кратковременный спад 
спроса, стабилизацию цен, близких к текущим, 
привыкание рынка к новым реалиям и возвра-
щение к «доковидным» темпам продаж к осени 
этого года.

Рост себестоимости строительства тоже будет 
играть важную роль в формировании цен на но-
востройки. валентина верина из ПЗсП отмечает, 
что система проектного финансирования строи-
тельства позволяет компании держать цены на 
новостройки на определенном уровне, в то время 
как рост цен на строительные материалы не по-
зволяет их снижать.

«сокращение спроса, выход инвестиционных 
квартир на рынок — все это в ближайшей пер-
спективе приведет к стабилизации цен на рынке 
новостроек, а в долгосрочной — к стагнации»,— 
подчеркивает Регина Давлетшина. По ее мнению, 
вторичное жилье продолжит дорожать.

Рынок первичного жилья будет сильно зави-
сеть от траектории повышения ключевой ставки, 
ужесточения требований Центробанка РФ к вы-
даваемой ипотеке и ужесточения требований ЦБ, 
уверены аналитики PAn City Group. в результате 
снижения темпов роста цен девелоперы будут 
стимулировать продажи. в PAn City Group счита-
ют, что акции застройщиков не будут напрямую 

связаны с ценой новостроек. возможны вариан-
ты рассрочек, специальные условия при одно-
временной покупке машино-места или кладовой 
вместе с квартирой, а также помощь в продаже 
имеющегося жилья. в ПЗсП рассказывают, что 
специальные предложения для покупателей де-
велоперы продумывают совместно с банками. у 
некоторых компаний есть программы лояльности 
для постоянных клиентов.

екатерина Пахомова из АН «Территория» 
предполагает, что в течение полугода цены на 
жилье могут вырасти выше инфляции. Отметим, 
что, по прогнозу ЦБ РФ на 23 июля, инфляция на 
конец 2021 года может составить 5,7–6,2%.

Директор Research & Decisions обращает вни-
мание, что во время ажиотажного спроса и роста 
цен в 2020 году застройщики получили заметный 
запас прочности. в зависимости от финансового 
состояния некоторые из них могут начать сни-
жать цены, но не ранее чем через полгода. Кроме 
того, такая тенденция коснется далеко не всех 
участников пермского рынка. n
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В Перми ПоЯВиласЬ тенденЦиЯ уВеличениЯ Цен на КВартиры с Хорошим Видом иЗ оКна

Уважаемые партнеры, коллеги!
Консалтинговая компания «ЮКЕЙ» поздравляет вас с Днем строителя!

Вы – созидатели!

Вы меняете города, создаете новое качество жизни,  
влияете на наше мировоззрение.

Желаем сил, чтобы ваши проекты стали вашей славой!  
И пусть каждый из них будет финансово успешным!

Крепких команд, в которых каждый отвечает за результат!

Стабильности нормотворчества для реализации самых смелых идей!

Надежных партнеров, которые всегда помогут найти правильное решение!

Вы всегда можете рассчитывать на нашу помощь,  
опыт и грамотный подход в решении юридических вопросов.

Управляющие партнеры консалтинговой компании «ЮКЕЙ»
Надежда Пронина

Евгений Южанинов
Сергей Бараношников
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– На каком этапе находится ос-
воение площадки на Иве (80 га)? Как 
и почему меняется концепция за-
стройки этой крупной территории?

– Мы завершили строитель-
ство первого этапа Спортивного ми-
крорайона Ива – это участки с пра-
вой стороны улицы Уинской. Здесь 
мы построили 104 тыс. кв. м жилья 
и 3,5 тыс. кв. м коммерческих пло-
щадей, детский сад и поликлинику. 
И как показал опыт, именно такие 
объекты социальной инфраструкту-
ры дали толчок для активного разви-
тия территории: ритейлеры оцени-
ли привлекательность микрорайо-
на, а жители – удобство проживания 
при таком подходе к комплексной за-
стройки территории.

На примере Спортивного микро-
района Ива мы увидели, что у поку-
пателя есть запрос не просто на ква-
дратные метры жилья, а на каче-
ственную и комфортную среду про-
живания. Так появился проект за-
стройки левой части, где мы возво-
дим экогород «Погода». В ЖК «По-
года» уже введены три дома, еще 
один сдается в ближайшее время, 
и до конца года введем детский сад 
на 350 мест. В течение пяти лет мы 
планируем построить еще пример-
но 278 тыс. кв. м жилья. Это означает, 
что в процессе непрерывного строи-
тельства должно находиться 100–120 
тыс. кв. м. На сегодняшний день у нас 
в стройке четыре дома суммарной 
площадью 117 тыс. кв. м.

– Какую инфраструктуру, поми-
мо жилья, предусматривает сегод-
ня комплексное освоение Ивы? В 
какие сроки планируется реализо-
вать эти планы?

– Очевидно, что жилой комплекс 
не может жить без объектов социаль-
ной инфраструктуры. Мы долго об-
суждали, в том числе с руководством 
края и города, в каком виде они долж-
ны быть. Понятно, что здесь необхо-
димы детский сад и школа, но напол-
нение этих объектов может быть со-
вершенно разным. В итоге мы дого-
ворились, что это будет социальный 
кластер. Именно кластер позволяет 
на территории площадью 4 га создать 
среду для детей от 3 до 18 лет, где ма-
ленький человек «взрослеет», и это 
происходит в благоприятных с пси-
хологической точки зрения условиях.

Кроме того, школа – это ведь не 
только образование. Она может быть 

общественным центром, где выстра-
иваются коммуникации между жите-
лями микрорайона. Мы предложили 
свое решение, которое способствует 
достижению этой цели: в школе поя-
вятся два самостоятельных объекта. 
Один – это многофункциональный 
центр, такое общественно-культур-
ное пространство, в котором проис-
ходят различные активности. Второй 
– плавательный бассейн. Много дис-
куссий было, каким он должен быть. 
Остановились на том, что бассейн бу-
дет как минимум 25 м, с 10–12 до-
рожками, с двумя чашами. Частично 
он будет нужен для уроков физкуль-
туры, а в остальное свободное время 
его смогут посещать жители микро-
района.

Школу мы планируем ввести в 
2023 году, а детский сад построим и 
введем до конца этого года, чтобы за-
тем уже начать процедуру передачи 
в муниципальную собственность.

– Вы отметили, что «социал-
ка» является неотъемлемой частью 
комплексной застройки. Насколь-
ко сложно на практике реализовать 
комплексный подход на такой боль-
шой площадке?

– Для компании «Девелопмент-
Юг» проекты «Спортивный микро-
район Ива» и экогород «Погода» яв-
ляются приоритетными, потому что в 
стратегии компании комплексная за-
стройка всегда декларировалась как 
цель. Нам важно масштабировать 
подобные проекты, поэтому многие 
технологические и управленческие 
процессы компания с базовых для 
нее южных регионов попыталась пе-
ренести на пермскую площадку.

Однако здесь не стоит делать ак-
цент на размере площадки. Большая 
она или маленькая – не столь прин-
ципиально. Важно говорить о том, на-
сколько достигается цель комплекс-
ности. Комплексность – это не мас-
штаб, а создание определенной сре-
ды. На момент, когда компания ста-
ла победителем аукциона по Иве, 
на территории Пермского края та-
ких практик не существовало и, на-
верное, рынок еще не был готов к та-
ким проектам. Нашей компании нуж-
но было показывать и доказывать, 
как правильно организовать про-
цесс, чтобы были достигнуты резуль-
таты как для девелопера, так и для 
граждан Перми как конечных потре-
бителей. Надо отдать должное, пусть 

не сразу, но мы услышали друг дру-
га. Мы донесли до органов исполни-
тельной власти те сложные моменты, 
которые стоит преодолевать вместе.

Когда мы с губернатором Перм-
ского края Дмитрием Махониным со-
ставили дорожную карту, когда дого-
ворились, кто в какой момент и что 
должен делать, когда четко раздели-
ли права и обязанности, проект стал 
приобретать уже более ясные кон-
туры с точки зрения сроков и объ-
ектов социальной инфраструктуры. 
Эта прозрачность позволяет, с одной 
стороны, говорить об открытости за-
стройщика, с другой стороны – наши 
покупатели сами видят, как то, что на 
стадии покупки декларировалось, по 
факту выполняется.

Отдельно обсуждали с губер-
натором участие в создании благо-
приятных условий для инвестици-
онного развития Перми. Мы сдела-
ли первый шаг, сформировав два зе-
мельных участка рядом со Спортив-
ным микрорайоном Ива. Один из них 
предусмотрен под ледовую арену. 
Второй предназначен под торговый 
центр, скорее всего это будет «Леруа 
Мерлен».

Кроме того, совместными усили-
ями решаются вопросы с транспорт-
ной инфраструктурой. Улица Лесная 
в этом году приобретет финальный 
вид. На следующий год мы с админи-
страцией Перми обсудили вариан-
ты финансирования основной маги-
страли – улицы Сапфирной. Мы раз-
работали проектно-сметную доку-
ментацию и передали коллегам для 
включения ее в программу стимули-
рования жилищного строительства 
в рамках государственной програм-
мы «Обеспечение доступным и ком-
фортным жильем и коммунальными 
услугами граждан Российской Феде-
рации».

– «Девелопмент-Юг» и админи-
страция Перми в рамках судебного 
спора подписали мировое соглаше-
ние о продлении сроков комплекс-
ного освоения площадки на Иве до 
2024 года. Как реализуются его ус-
ловия?

– Мировое соглашение – это ско-
рее формальная, юридическая сто-
рона вопроса комплексной застрой-
ки. Оно было необходимо, поскольку 
действующее законодательство пре-
терпело значительные изменения от-
носительно того, что было на момент 

заключения договора комплексного 
освоения территории. История ми-
крорайона Ива началась в 2008 го-
ду. Неудивительно, что возникает пу-
таница и разные мнения о том, что 
должно быть реализовано по проекту 
и когда. Наша позиция предельно яс-
на: давайте мы четко зафиксируем те 
социальные обязательства, которые 
есть у девелопера, оцифруем их и при 
этом синхронизируем с реальными 
потребностями. В итоге нам удалось 
прийти к соглашению, подписать гра-
фик реализации, который позволяет 
администрации Перми ежекварталь-
но контролировать ход исполнения 
достигнутых договоренностей.

– Корпорация «Девелопмент-
Юг» ранее анонсировала намере-
ния расширить свое присутствие в 
Перми, в том числе за счет приобре-
тенного недавно актива в Кондрато-
во (Пермский район). На какой ста-
дии находится проект комплексно-
го освоения территории бывшего 
тепличного комбината и планы по 
другим площадкам?

– В портфеле компании уже есть 
несколько небольших участков в 
Перми под точечную застройку. Но 
«Девелопмент-Юг» ориентируется 
на более комплексные проекты и ви-
дит в этом свою миссию, поэтому мы 
приобретаем площадки с перспекти-
вой их расширения до 5–7 га. Чтобы 
привести их в соответствующее со-
стояние и начать строительство, тре-
буется время – около года.

К территории в Кондратово мы 
присматривались давно, но ранее 
регион не поощрял развитие микро-
районов за пределами центра Пер-
ми. Сейчас вопрос застройки новых 
больших территорий снова актуален, 
ведь стоит задача увеличить объемы 
жилищного строительства, которую 
обозначил президент в своем посла-
нии. Застройка в Кондратово, кото-

рое примыкает к Парковому микро-
району, вписывается в эту логику, тем 
более там уже реализованы подоб-
ные проекты.

Мы представили краевым вла-
стям концепцию застройки и дого-
ворились о сотрудничестве. Сейчас 
находимся в активной фазе проек-
тирования. Полагаю, что до конца го-
да мы получим разрешение на стро-
ительство и выйдем на создание но-
вых объектов. У нас там две очереди, 
первая из них – на территории 14 га. 
По наполнению и качеству этот про-
ект будет сопоставим с экогородом 
«Погода». Мы планируем построить 
здесь около 300 тыс. кв. м. С учетом 
текущего спроса, этот проект займет 
не менее десяти лет.

– На что планируете делать став-
ку при строительстве новых ЖК и по-
чему?

– Прежде всего, нам необходи-
мо понимать ценности и жизненные 
потребности людей, которые приоб-
ретают жилье в наших домах. Сегод-
ня в компании сформировался алго-
ритм подготовки проектов исходя из 
нескольких составляющих. В первую 
очередь мы занимаемся эргономи-
кой жилых помещений. Во-вторых, 
работаем над архитектурой фасадов, 
чтобы показать стиль и статус дома. 
Третья неотъемлемая часть – это дво-
ровое пространство, где люди про-
водят много времени. Это социаль-
ная площадка, которая должна удов-
летворять потребности всех возрас-
тов, поэтому мы прописываем раз-
ные сценарии ее использования. Мы 
много времени уделяем общению с 
нашими покупателями, жителями, 
и люди сегодня говорят об экологи-
ческой составляющей, об озеленен-
ных придомовых пространствах как 
о ценности. Благоустройство – это не 
просто горка и качели, это создание 
полноценной среды. на
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Федеральный девелопер «Девелопмент-Юг» застраивает 
один из самых крупных районов Перми – микрорайон 
Ива, а до конца этого года он собирается выйти 
еще на одну большую площадку – в Кондратово, где 
планирует возвести 300 тыс. кв. м жилья. Директор 
Пермского филиала Алексей Скрипкин рассказал о том, 
как эффективно наполнять такие пространства 
сопутствующей инфраструктурой, какова в этом 
роль девелоперов, власти и почему комплексный подход 
к застройке не связан с размером площадки.

«Комплексность – это не масштаб, 
а создание определенной среды»
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BUSINESS GUIDE: вы занимаете пост министра 
строительства уже почти два года — с сентября 
2019-го. Какие самые важные проекты за это вре-
мя удалось реализовать или начать?
андрей Колмогоров: Пермский край за этот пери-
од активно участвовал в реализации нацпроекта 
«Жилье и городская среда» в части повышения 
объемов жилищного строительства и расселения 
аварийных и ветхих домов. Показатели, установ-
ленные федерацией, выполняются. впервые При-
камье преодолело рубеж в 1 млн кв. м жилья в 
2013 году, и следующие годы регион сдавал при-
мерно такие же объемы. в 2020 году мы подош-
ли к отметке в 1,2 млн кв. м, а в этом году краю 
поставлена задача сдать 1,3 млн кв. м, к 2030 
году — уже 1,6 млн кв. м. Кроме того, в послед-
ние три года Пермский край возводит школы, дет-
ские сады в таких объемах, каких в крае не было 
давно. Например, сейчас у нас в работе 24 школы 
и 9 детских садов, часть из них в стройке, часть в 
проектировании или подготовке к нему.
BG: Пермские девелоперы раньше говорили об 
отсутствии диалога с властями. справедлива ли 
такая критика сейчас? Насколько для министер-
ства важно иметь конструктивный диалог с участ-
никами рынка?
а.К.: спросите застройщиков, кому из них я не 
ответил на телефонный звонок или не перезво-
нил? Мы со всеми встречаемся в спокойном ре-
жиме, обсуждаем проблемные вопросы. у меня 
дверь для девелоперов открыта всегда. с боль-
шинством из них я знаком уже лет 10–12, с того 
времени, как руководил в «Пермэнерго» управ-
лением капитального строительства. у меня нет 
конфронтации или непонимания с девелоперами. 
Министерство всегда готово к диалогу. Более 
того, ежегодно по поручению губернатора Дми-
трия Махонина проводятся встречи с застройщи-
ками региона, мы слышим их, они — нас. Каждый 
выполняет свои задачи, тут не должно быть игры 
в одни ворота.
BG: Краевые власти готовят проект по повышению 
плотности и высотности застройки жилья в Пер-
ми. Некоторые участники рынка считают недо-
статочными планируемые меры. Как вы оценива-
ете готовящийся проект? сохранится ли в Перми 
практика заключения соглашений с застройщика-
ми по возведению социнфраструктуры?
а.К.: Плотность и высотность — два основных по-
казателя строительства. Изменение этих предель-

ных показателей мы обсуждали и с архитекторами, 
и с девелоперами. если в Перми строятся высокие 
дома, в которых будет проживать большое число 
жителей, то и социальные объекты должны сразу 
возводиться. есть нормативы градпроектирования, 
есть пешеходная, транспортная доступность. власти 
и девелоперам надо идти навстречу друг другу и 
сближать позиции — это к вопросу о соглашениях.

Превышение нормативов при застройке кон-
кретной территории ведет к увеличению чис-
ленности населения, к повышенной нагрузке на 

социальную и инженерную инфраструктуру. Но 
сегодня бизнес уже понимает свою социальную 
ответственность. самый замечательный пример 
этого — комплексное развитие микрорайона 
Ива-1 компанией «Девелопмент-Юг». в микро-
районах «Ива спортивная» и ЖК «Погода. Теплые 
кварталы» построены новые детсады, детская 
поликлиника, возводится школа с бассейном. Не-
давно мы показывали этот микрорайон министру 
строительства РФ Иреку Файзуллину, он высоко 
оценил проект.

если девелопер строит без превышения пока-
зателей высотности и плотности, то ответствен-
ность за соцобъекты берет на себя власть. Так, мы 
построили садики рядом с новыми жилыми ком-
плексами, например, во Фролах, в Кондратово.
BG: По нацпроекту «Жилье и городская среда» за 
девять лет в крае надо возвести 14,9 млн кв. м 
жилья — это вдвое больше, чем вводилось в ре-
гионе за последние десять лет. годовые объемы 
ввода жилья в крае с 1 млн кв. м надо увеличить 
до 1,6 млн кв. м. Как планируете повлиять на уве-
личение темпов строительства в регионе?
а.К.: Задача интересная и амбициозная. в крае 
есть достаточно перспективных мест для стро-
ительства, необходимо наращивать активность 
вовлечения земельных участков в оборот в целях 
жилищного строительства для обеспечения целе-
вых объемов ввода жилья. Такая задача поставле-
на губернатором региона Дмитрием Махониным 
перед муниципалитетами, работа ведется. Фе-
дерация также идет регионам навстречу в части 
принятия нового закона о комплексном развитии 
территории (КРТ). На федеральном и региональ-
ном уровнях сегодня уже приняты необходимые 
нормативные акты для реализации проектов КРТ. 
Мы определили три уполномоченные организа-
ции, которые будут в крае реализовывать под-
ходы комплексного развития территорий — это 
«Корпорация развития Пермского края» (КРПК), 
«Пермское агентство инвестиционного жилищ-
ного кредитования» (ПАИЖК) и «управление 
капитального строительства Пермского края». 
Эти операторы могут быть инициаторами, разра-
ботчиками проектов, через них может реализовы-
ваться КРТ.

среди основных площадок под КРТ — микро-
район ДКЖ в Перми площадью 74 га. Там вместо 
31 тыс. кв. м аварийного жилья планируется воз-
вести 380 тыс. «квадратов» для 21 тыс. человек. 
Проекты КРТ запланированы и на территории 
Рязанского промузла, Центрального рынка, а так-
же в городе Чайковском. участок в Чайковском 
(12 га) расположен в одном из центральных пла-
нировочных районов, рядом с набережной. Там 
можно построить 26 тыс. кв. м жилья на 1,5 тыс. 
человек. самый сложный проект — на террито-
рии микрорайона Камская долина, он рассматри-
вается с учетом строительства третьего моста че-
рез Каму. Плановые сроки реализации проектов 
КРТ — 2022–2027 годы.

«не должно быть игры в одни ворота» 
в этом году в ПриКамье уже ПристуПили или готовятся начать реализацию сразу 
несКольКих КруПных ПроеКтов — это строительство нового здания галереи, инфеК-
ционноЙ больницы, КраевоЙ музыКальноЙ шКолы, идет ПроеКтирование оПерного 
театра. глава регионального минстроя андреЙ Колмогоров рассКазал об этом и 
других наПравлениях работы министерства, в частности о диалоге с девелоПера-
ми, о восстановлении Прав дольщиКов и расселении авариЙного жилья в Крае.
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у меня нет Конфронтации или 
неПонимания с девелоПерами. 
министерство всегда готово 
К диалогу

министр строителЬстВа ПермсКого КраЯ андрей КолмогороВ
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Планируется также развивать жилую застройку 
в экономических центрах края: это Березники, 
губаха, где «еврохим» и «Метафракс» возво-
дят дома для своих сотрудников. в территори-
ях опережающего социально-экономического 
развития (ТОсЭР) — Чусовом и Нытве — сей-
час рассматриваются вопросы комплексной за-
стройки. власти Чусового и Нытвы уже опреде-
лили участки под возведение многоквартирных 
и частных домов. в сельских территориях тоже 
будет строиться жилье. Недавно встречались с 
собственником новой молочной фермы в Кы-
ласово. Предприятию нужны работники, в том 
числе представители сферы ИТ-технологий для 
управления производством. Для сотрудников 
этой фермы уже строится новое жилье. Также 
подготовлен проект жилой застройки «Новое 
Кыласово» — мы войдем с ним в программу 
комплексного развития сельских территорий. 
в поселке выделят примерно 170 участков 
под индивидуальное жилищное строительство 
(ИЖс).

Кроме того, в районах Прикамья надо увели-
чить объемы регистрации построенного, но не по-
ставленного на учет жилья. Муниципалитетам по-
ставлена задача проверять участки, выделенные 
под ИЖс, и контролировать регистрацию таких 
объектов.
BG: в Перми в последнее время начато и анонси-
ровано много крупных проектов — планы по за-
стройке Центрального рынка, строительство ин-
фекционной больницы, оперного театра, галереи, 
музыкальной школы. Как оцениваете перспекти-
вы реализации этих проектов?
а.К.: Местоположение таких крупных проектов, 
как галерея, оперный театр, краевая инфекци-
онная больница, определено. строительство 
галереи начато. По оперному театру проек-
тировщик работает (компании Werner sobek, 
Arup и wHY). Планируем получить к декабрю 
проект и в следующем году начать его реали-
зацию. Конкурс по определению подрядчика по 
строительству театра рассчитываем провести в 
первом полугодии 2022 года. Компания, кото-
рая возведет инфекционную больницу, выбрана 
(ООО «ЖБК-строй»). Контракт с подрядчиком 
уже заключен. Также недавно получили проект 
краевой музыкальной школы — готовим заку-
почную документацию, в октябре на площадку 
выйдут строители.

Застройка Центрального рынка — это долгий 
переговорный процесс, причем все собственники 
этих земель, в соответствии с законодательством, 
могут участвовать в реализации этого проекта.
BG: Как оцениваете темпы расселения аварийного 
жилья в регионе? Можете ли назвать последние 
актуальные данные?
а.К.: Пермский край находится в лидерах по рас-
селению ветхого и аварийного жилья. в прошлом 
году каждый десятый квадратный метр аварийно-
го жилья в России был расселен на территории 
края. По решению федеральных властей жилье, 
признанное аварийным до января 2017 года, 
должно быть расселено к сентябрю 2025 года. 
с помощью федерального софинансирования 
в Прикамье расселяют объекты, признанные 
аварийными до января 2017 года, а с помощью 

региональной адресной программы — дома, 
признанные таковыми после января 2017 года. 
На момент формирования программы по рас-
селению в Пермском крае насчитывалось при-
мерно 840 тыс. кв. м аварийного жилья. Теперь 
до 2025 года нам осталось расселить чуть более 
440 тыс. кв. м «аварийки» (получившей этот ста-
тус до 2017 года).

в 2020 году в Прикамье расселили около 100 
тыс. кв. м аварийного жилья. с начала 2021 года 
край расселил уже 36,4 тыс. кв. м — это почти 
половина от плана на этот год. Мы свои показате-
ли выполним однозначно. губернатор держит ис-
полнение целей нацпроекта на личном контроле. 
важно, чтобы люди чувствовали позитивные из-
менения здесь и сейчас. Благодаря возможности 
перенести финансирование в крае планируется 
даже на год раньше срока завершить федераль-
ную программу по расселению.
BG: сколько проблемных домов насчитывается в 
регионе сегодня? Что сейчас делается для вос-
становления прав дольщиков? Какие цели стоят 
на этот год?

а.К.: На сегодня в реестре проблемных объектов 
Пермского края 58 домов. По 53 домам застрой-
щики признаны банкротами. По шести домам 
обманутых дольщиков уже нет — конкурсные 
управляющие продали имущество должников, 
рассчитались с дольщиками. По 19 домам приня-
то решение об их достройке. Дольщики 17 домов 
получат выплаты, среди них дольщики объекта 
самого крупного долгостроя — Первого Пермско-
го микрорайона. По 11 домам в этом году будет 
решено, завершать долгострои или выплачивать 
людям деньги.

По пяти домам более чем на полгода просро-
чена передача квартир по договорам долевого 
участия. Девелоперы завершают дома самосто-
ятельно под контролем минстроя. На финиш-
ной прямой дома по ул. КИМ, 60б, в Перми и 
ул. Декабристов, 36, в Чайковском — инспекция 
госстройнадзора уже выдала заключения о со-
ответствии зданий всем строительным нормам 
и требованиям, теперь застройщикам осталось 
получить разрешения на ввод в эксплуатацию. 
Завершаются строительные работы на объекте 

по ул. Пушкарской, 142. Этот дом достраивается 
с помощью финансовой поддержки края. Про-
должается также строительство домов на улицах 
Подводников, 88б, и Революции, 2а.
BG: Какие социальные объекты строятся сейчас 
в регионе? Какие из них сдадут в ближайшее 
время?
а.К.: На завершающей стадии строительства вра-
чебные амбулатории в гамово, савино, Зюкайке, 
поликлиники в Кудымкаре и в Орджоникидзев-
ском районе Перми, а также общежитие для ино-
городних студентов на вышке II. готовимся к на-
чалу строительства галереи, краевой музыкальной 
школы, стадиона «Энергия». Продолжаем возве-
дение хирургического корпуса в Кудымкаре, боль-
ниц в Полазне, Чердыни, корпусов техникумов 
им. Швецова, им. славянова. вообще в Прикамье 
большой объем строительства объектов инфра-
структуры, в том числе социальной, все не пере-
числить. Например, недавно я был в Бардымском 
районе — там в этом году в стройке, реконструк-
ции и капремонте примерно 160 объектов.
Беседовала евгения ахмедова

если в Перми строятся высоКие 
дома, в Которых будет 
Проживать большое число 
жителеЙ, то и социальные 
объеКты должны сразу 
возводиться
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в 2021 году в рамках национального проекта «Жи-
лье и городская среда» в Пермском крае должно 
быть сдано в эксплуатацию 1,293 млн кв. м жи-
лья. По данным Пермьстата, за первые полгода 
на территории региона в эксплуатацию сдано 
499,7 тыс. кв. м жилых помещений. Объем вво-
да многоквартирного жилья составил 268,9 тыс. 
кв. м, индивидуального — 230,7 тыс. кв. м.

К 2030 году в Прикамье по нацпроекту необ-
ходимо построить 14,9 млн кв. м жилья — в два 
раза больше, чем вводилось в регионе за послед-
ние десять лет. годовой объем ввода жилья за это 
время планируется увеличить с 1,07 млн кв. м до 
1,63 млн кв. м. выполнение основной доли объ-
емов обеспечит краевая столица — в Перми за 
девять лет будет введено 7,77 млн кв. м жилья. 
Объемы строительства города должны вырасти с 
638,7 тыс. кв. м в 2021 году до 1 млн кв. м к концу 
2030-го.

«в крае есть все возможности исполнить це-
левые показатели нацпроекта. в 2020 году реги-
он продемонстрировал темпы прироста объемов 
ввода жилья (3,58%) выше среднего среди субъ-
ектов ПФО (–2,56%) и Российской Федерации 
(0,15%). Более пяти лет подряд в Прикамье вво-
дится в эксплуатацию свыше 1 млн кв. м жилья. 
Объем ввода ежегодно растет. Например, в 2019 
году введено в эксплуатацию 1,172 млн кв. м жи-
лья, в 2020-м — 1,214 млн кв. м»,— напомнили в 
министерстве строительства края.

За последние годы участники рынка не раз 
поднимали проблему дефицита земельных 
участков, в особенности в краевой столице. По 
данным ассоциации «Пермские строители», 
нехватка участков для застройки в Перми на-
блюдается с 2012 года. По словам генерально-
го директора компании «Орсо групп» Михаила 
Бесфамильного, сейчас эта проблема стала 
особенно острой. «если ранее гектар земли в 
близких к центру города районах, например в 
Индустриальном, стоил около 100 млн руб., то 
сейчас из-за нехватки участков цена гектара 
доходит до 200 млн руб.»,— пояснил господин 
Бесфамильный.

Руководитель отдела маркетинга застройщика 
«ПМД» Артем савельев отмечает, что дефицит 
земли в краевом центре во многом обусловлен 
действующими градостроительными нормами. «в 
Перми много хороших районов для развития — 
Парковый, садовый, часть Индустриального 
района. Но коэффициент плотности их застрой-
ки — 0,3. Понятно, что это запретительный коэф-
фициент. Даже если у кого-то там есть участки, с 
таким коэффициентом их никто не развивает. сей-
час власти региона меняют эту ситуацию, обсужда-
ются изменения в правила землепользования и за-
стройки для нормализации параметров плотности 
и высотности. Думаю, когда эти поправки будут 
приняты, ситуация с дефицитом участков изменит-
ся к лучшему»,— полагает господин савельев.

Напомним, в начале 2021 года минимущество 
региона анонсировало возможное повышение 
плотности застройки на территории города. в 
июне краевые власти представили концепцию 
проекта. К примеру, было предложено изменить 
формулу подсчета коэффициента плотности за-
стройки участков: исходить из площади жилья на 
участках и площади коммерческих помещений. 
Площадь мест общего пользования и парковок в 
цокольном или надземном этажах учитываться не 
будет. Минстрой предложил также повысить ко-
эффициент плотности застройки до 1,6 в спаль-
ных районах, что позволит возводить там больше 
жилья. Предельные параметры застройки в зонах 
Ц-1, Ц-2, Ж-1 и Ж-2 будут менять с помощью 
установления новой подзоны в ПЗЗ. устанавли-

вать новую подзону будет можно, если участок 
обеспечен местами в школах и садиках или у 
заявителей есть источники финансирования для 
этого обеспечения. в начале июля краевые власти 
представили проект комиссии по землепользова-
нию и застройке. Комиссия направила проект на 
публичные слушания.

власти Прикамья планируют решить пробле-
му дефицита земли и увеличить темпы жилищ-
ного строительства также за счет программы 
комплексного развития территорий (КРТ). в кон-
це прошлого года в градостроительный кодекс 
РФ были внесены изменения в части комплекс-
ного развития территорий. Поправки позволяют 
применять подход КРТ для территорий жилой 
и нежилой застройки, а также развивать неза-

земельныЙ воПрос в ближаЙшие девять лет в ПермсКом Крае 
необходимо Построить Почти 15 млн Кв. м жилья. основная доля заПланирован-
ных объемов Приходится на региональныЙ центр. однаКо уже с 2012 года в Перми 
наблюдается дефицит земли Под жилищную застроЙКу, и сегодня, По словам де-
велоПеров, эта Проблема стала еще острее. власти ПриКамья рассчитывают, что 
изменить ситуацию К лучшему Позволит Программа КомПлеКсного развития терри-
ториЙ, Подразумевающая редевелоПмент застроенных участКов. участниКи рынКа 
ПоКа затрудняются оценить эффеКтивность этого инструмента, но надеются, что 
он деЙствительно Поможет соКратить нехватКу ПлощадоК. По их оценКам, Програм-
ма начнет деЙствовать не ранее чем через Пару лет. ЕкАтЕринА АртЕмовА

м
Ак

с
и

м
 к

и
м

Ер
л

и
н

г

К 2030 году В ПриКамЬе По наЦПроеКту неоБХодимо ПостроитЬ 14,9 млн КВ. м жилЬЯ

механизм КомПлеКсного 
развития территориЙ —  
один из наиболее 
ПерсПеКтивных 
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строенные площадки и участки, находящиеся в 
частной собственности. Инициировать реали-
зацию проектов КРТ смогут и органы власти, и 
собственники земельных участков. Законода-
тельство дает возможность для каждого региона 
разработать собственные подходы для реализа-
ции проектов КРТ.

в краевом минстрое подчеркивают, что в ре-
гионе довольно много перспективных мест для 
строительства. «Необходимо наращивать актив-
ность вовлечения земельных участков в оборот в 
целях жилищного строительства для обеспечения 
целевых объемов ввода жилья. Такая задача по-
ставлена губернатором перед муниципалитетами, 
работа ведется. Механизм комплексного раз-
вития территорий — один из наиболее перспек-
тивных. Он позволяет одновременно развивать 
жилую и нежилую застройку, инженерную и до-
рожную инфраструктуру»,— рассказали в пресс-
службе ведомства.

в 2022–2027 годах в Пермском крае планиру-
ется реализовать пять масштабных проектов КРТ 
в Перми и Чайковском. сейчас по этим проектам 
ведется разработка концепций и мастер-планов 
участков. Кроме того, рассматриваются воз-
можности реализовать проекты комплексного 
развития сельских территорий, например в селе 
Кыласово (Кунгурский район) сейчас ведется раз-
работка концепции.

Отвечать за исполнение решений краевого 
правительства по КРТ будут АО «Корпорация раз-
вития Пермского края» (КРПК) и АО «Пермское 
агентство инвестиционного жилищного кредито-
вания» (ПАИЖК). Операторы займутся регули-
рованием вопросов, связанных с застройкой, с 
учетом всех требований законодательства. КРПК 
и ПАИЖК также будут координировать взаимо-
действие всех сторон, заинтересованных в про-
ектах КРТ.

Кроме того, для упрощения поиска участков 
в региональной системе обеспечения градостро-
ительной деятельности (РИсОгД), запущенной 
в начале этого года, появится вкладка «банк зе-
мельных участков» (на уровне региона и муни-
ципалитетов), которая упростит подбор участков 
для инвестпроектов, а также оценку площадки 
для бизнеса. с помощью ресурса можно будет 
найти и участки, не поставленные на кадастровый 
учет.

Заместитель гендиректора консалтинговой 
компании «ЮКеЙ» Анжелика сабурова полагает, 
что КРТ при его активном использовании позво-
лит преодолеть дефицит территорий для застрой-
ки в регионе. «если говорить о преимуществе КРТ 
в разрезе расширения территории (КРТ, безуслов-
но, имеет много других преимуществ), то можно 

отметить возможность вовлечения в застройку 
большого количества участков. Так, расширены 
возможности изъятия земельных участков и иной 
недвижимости в рамках проектов КРТ. Теперь 
это может быть не только незастроенный участок 
или участок с аварийными объектами, но и часть 
территории, где находятся различные объекты, 
которые впоследствии могут быть изъяты у соб-
ственников для целей застройки»,— объясняет 
госпожа сабурова. в качестве преимуществ КРТ 
с позиции инвесторов она выделяет прозрачность 
процедур, четкие обязательства, возлагаемые на 
публичное образование с конкретными сроками 
(например, это могут быть обязательства по стро-
ительству или реконструкции объектов транс-
портной, инженерной социальной инфраструк-
туры, по принятию решений об изъятии участков, 
по утверждению документации по планировке 
территории и так далее). Эксперт также обращает 
внимание, что градостроительный кодекс преду-
сматривает возможность принятия публичным 
образованием актов, устанавливающих льготы 
и меры господдержки лицам, заключившим до-
говор о КРТ.

Михаил Бесфамильный затрудняется оценить, 
насколько программа КРТ поможет в решении 

проблемы. «Мы поймем это только тогда, когда 
увидим конкретные результаты ее реализации. 
Пока программы нет, и в ближайший год она вряд 
ли начнет действовать. Затем участки выставят на 
торги, проведут эти аукционы, застройщик раз-
работает проект и приступит к строительным ра-
ботам — это еще примерно год. соответственно, 
думаю, в предстоящие пару лет мы не будем на-
блюдать снижения дефицита земли»,— считает 
глава «Орсо групп».

Банк земельных участков, по его мнению, 
вряд ли сильно изменит положение. «Я пока не 
очень хорошо знаю, что это за инструмент. Но 
мне кажется, если бы участки были, их бы вы-
ставляли на торги. если торги не проходят, значит 
земли нет. Как именно банк мне поможет как за-
стройщику, пока не совсем понятно»,— отмечает 
предприниматель.

Директор по развитию группы «Мегаполис» 
Михаил Крепак соглашается, что комментировать 
новые механизмы рано. «Но мы поддерживаем 
КРТ. Пока у нас достаточно участков для разви-
тия, однако мы не исключаем, что в будущем при-
мем участие в такой программе. сейчас изучаем 
правила и регламенты. Программы КРТ подразу-
мевают редевелопмент территорий, и это дей-

ствительно лучший выход из сложившейся ситу-
ации. в столице застройщики давно занимаются 
редевелопментом»,— говорит господин Крепак.

в Перми уже есть примеры редевелопмента 
территорий. Так, на площадке бывшей табачной 
фабрики гК «КОРТРОс» построила элитный жи-
лой комплекс «Астра», а компания «ПМД» возве-
ла на части территории Пермской научно-произ-
водственной приборостроительной компании ЖК 
«солнечный город».

По словам Артема савельева, при редеве-
лопменте территории наличие на ней каких-либо 
зданий и сооружений мало влияет на сложность 
реализации проекта, но подготовка концепции и 
согласования градостроительной документации 
занимает много времени. «с этой точки зрения 
для инвестора быстрей, а значит, выгодней стро-
ить на свободном участке, изначально предна-
значенном именно для возведения жилья. Но 
реновация территорий и развитие города — тоже 
интересная для застройщика задача. Поэтому хо-
телось бы большей диверсификации проектов: 
чтобы были как простые, с уже понятными пара-
метрами застройки, так и сложные, когда терри-
торию нужно развивать»,— считает руководитель 
отдела маркетинга ПМД. n

УВаЖаемые ЖИтелИ ПермсКого Края! ДорогИе КоллегИ!
от лица всего коллектива строительной груп-
пы «развитие» и от себя лично поздравляю вас 
с профессиональным праздником. строитель – 
одна из самых созидательных, мирных, но в то 
же время и сложных профессий в обществе. Во 
все времена архитекторы, проектировщики, 
инженеры и рабочие этой отрасли пользова-
лись заслуженным почетом и уважением. сей-
час строительная отрасль является настоящим 
локомотивом экономики страны. Благодаря 
спросу на материалы, металл, электротехниче-
скую и кабельную продукцию строители обе-
спечивают загрузкой тысячи промышленных 
предприятий, а сотни тысяч человек работой.

Сегодня в строитель-
ной отрасли Пермского 
края работает более 40 тыс. 
человек. Несмотря на слож-
ную ситуацию, в прошлом 
году в регионе было по-
строено более 1 млн кв. м 
жилья, или почти 17 тыс. 
квартир.

В этом году исполняет-
ся десять лет со дня выхода 
Строительной группы «Раз-
витие» на рынок Пермско-
го края. За это время компа-
ния сдала в эксплуатацию 
190 тыс. кв. м недвижимо-
сти в семнадцати домах. Все 
объекты были сданы точно 

в срок. Девять домов сейчас 
находятся в стадии строи-
тельства, в ближайших пла-
нах СГ «Развитие» – строи-
тельство еще четырех жи-
лых комплексов. Благодаря 
труду наших специалистов 
тысячи жителей Прикамья 
обеспечены современным 
жильем.

Совсем скоро мы объ-
явим старт продаж в новом 
жилом комплексе «Вос-
ход» в Индустриальном 
районе Перми. Комплекс из 
трех домов общей площа-
дью более 85 тыс. кв. м ста-
нет одним из самых круп-
ных проектов за всю исто-
рию Строительной группы 
«Развитие».

Мы рады, что вместе с 
коллегами по отрасли в бук-
вальном смысле строим бу-
дущее нашего любимого го-
рода, преображая его облик 
современной застройкой, 

проектами на основе самых 
передовых архитектурных 
решений. Благодаря нам с 
вами тысячи и тысячи жите-
лей Прикамья обеспечива-
ются новыми, комфортны-
ми квартирами, а наши дети 
ходят в современные шко-
лы, детские сады, играют на 
современных и безопасных 
детских площадках. Уверен, 
что мы с вами не будем оста-
навливаться на достигну-
том и совместными усилия-
ми сделаем Пермский край 
еще лучше.

Отдельную благодар-
ность хочется выразить ве-
теранам строительной от-
расли, которые посвятили 
работе всю свою жизнь и 
сейчас передают свой бес-
ценный опыт молодым спе-
циалистам. Огромное вам 
спасибо! 
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BUSINESS GUIDE: елена Николаевна, каковы се-
годня приоритеты земельной политики города?
елена гонцова: Мы сформировали несколько 
приоритетов на этот и ближайшие годы. в этом 
году мы зашли в федеральный эксперимент по 
созданию единого информационного ресурса о 
земле и недвижимости (еИР). Наряду с Республи-
кой Татарстан, Иркутской областью и Краснодар-
ским краем, Пермский край и Пермь, в частности, 
выбраны в качестве пилотной площадки по соз-
данию такого ресурса. Цель разработки нового 
инструмента — навести порядок в правах, в зе-
мельных и имущественных отношениях между 
частными собственниками, регистрационными 
органами и системой налогообложения, и понять, 
какими ресурсами обладает конкретно наш город.

еще одна приоритетная задача — увеличить 
количество земельных участков, которые реали-
зуются на торгах. За первые полгода реализовано 
более 70% выставленных на аукционы земель-
ных участков. в этом году мы изменили подхо-
ды к проведению данной процедуры, сделали 
ее предельно прозрачной. Теперь мы не только 
определяем начальную цену, площадь и вид раз-
решенного использования земельного участка, 
но еще и включаем в аукционную документацию 
минимальные и максимальные допустимые па-
раметры к объекту капитального строительства. 
Это позволяет каждому участнику еще до начала 
торгов оценить свои возможности исходя из уста-
новленных требований, а муниципалитету — по-
лучить именно тот объект, под строительство ко-
торого предоставляется участок. Тем самым мы 
фактически исключаем мошеннические схемы, 
когда на участке под ИЖс строят многоквартир-
ный дом или, например, объект позиционируется 
как ИЖс, но по факту таковым не является. При 
этом в обоих случаях земля приобретается прак-
тически на льготных условиях, потому что по за-
конодательству у участка под готовый частный 
жилой дом низкая выкупная стоимость.

следующий важный для нас пункт — посто-
янный мониторинг земельных участков на тер-
ритории Перми. Мы ищем новые площадки для 
строительства многоквартирных домов, индиви-
дуального жилья и коммерческих объектов. в том 
числе рассматриваем территории, которые могут 
быть включены в программу по расселению вет-
хого и аварийного жилья. Это позволило нам за 
первые полгода выставить на аукционы четыре 
новых участка под строительство многоквартир-
ных домов, предложить новые участки под ИЖс. 
Как результат — более 90% новых участков были 
реализованы.

еще один крупный проект — изъятие земли 
для нужд города. сегодня в рамках этой процеду-
ры изымаются земельные участки в центральном 
районе Перми, а также вдоль улиц Крисанова и 
Карпинского. Процесс идет, к сожалению, не так 
быстро, как бы нам хотелось, в том числе из-за 
судебных споров. Но мы понимаем, что это ра-

бота, без которой в Перми не смогут быть реа-
лизованы крупные проекты по строительству и 
реконструкции дорог, а также благоустройству 
городского пространства.
BG: Каковы планы по реализации земельных 
участков на этот год?
е.г.: в первом полугодии 2021 года на аукционы 
было выставлено 63 участка, реализовать уда-
лось 45 из них, это более 70% от общего коли-
чества. При этом число реализованных участков 
во втором квартале 2021 года увеличилось в 
полтора раза по сравнению с первым кварталом. 
Например, в первом квартале мы реализовали 18 
площадок из 31 (58%), а во втором — 27 из 32 
(84%). На торгах были представлены как новые, 
так и ранее выставлявшиеся, но не проданные 
активы. Наиболее востребованными, конечно, 
оказались участки, выставленные на аукционы 
впервые — из 44 таких объектов мы реализовали 
42. в основном это земли для индивидуального 
жилищного строительства (ИЖс). До конца года 
планируется реализовать еще порядка 24 участ-
ков под ИЖс общей площадью 2,5 га. сейчас ве-
дем подготовку торгов по этим территориям.

Параллельно мы прорабатываем новое на-
правление: выставление на торги территорий под 
блокированную жилую застройку. Это когда на 
одном участке строится несколько блокирован-
ных жилых объектов, а не один дом. При этом 
на аукцион земля выставляется единым лотом, а 
уже после застройки участок делится исходя из 
количества возведенных блоков. Мы считаем, что 

таким образом земля может быть использована 
более эффективно и комплексно, и это даст на 
выходе большее количество жилья. в перспек-
тиве под блокированную застройку могут быть 
реализованы территории в Орджоникидзевском 
районе. Один из таких участков планируем рас-
торговать в уже четвертом квартале 2021 года.

Помимо участков под строительство жилья, 
мы продолжаем выставлять на аукционы землю 
для размещения магазинов, складских объектов, 
объектов бытового обслуживания. уже запущена 
процедура организации торгов по 13 таким участ-
кам, их общая площадь превышает 5,1 га. Кроме 
того, планируем предложить примерно 12 участ-
ков общей площадью 2,7 га для размещения объ-
ектов коммерческого назначения.
BG: А как обстоят дела с площадками под много-
квартирные дома? Это один из наиболее востре-
бованных сегментов.
е.г.: Мы все понимаем, что земля — это ограни-
ченный и исчерпаемый ресурс. свободные тер-
ритории, которые можно было бы без дополни-
тельных действий и усилий вовлекать в жилищное 
строительство под те или иные виды застройки, 
сегодня отсутствуют. Поэтому мы рассматрива-
ем либо расселение ветхого и аварийного жилья, 
либо формирование участков, которые уже при-
легают к застроенной территории, но это, конечно, 
в основном под ИЖс, а не многоквартирные дома.

Тем не менее мы выставляем на торги участ-
ки под многоквартирную жилую застройку. Наша 
задача — обеспечить комплексный подход к ос-

воению таких территорий, поэтому участки под 
многоквартирное жилье стараемся формировать 
в непосредственной близости друг от друга. в 
этом году мы подготовили пять площадок для 
строительства многоквартирных домов. участки 
в Орджоникидзевском районе по улицам Мен-
жинского, 6 и 8, и по улице Лобачевского, 4, как 
раз расположены рядом. градостроительные ре-
гламенты позволяют строить здесь дома различ-
ной этажности. Для каждого участка установлено 
значение по максимальному объему застройки. 
Так, на участке по улице Лобачевского, 4, макси-
мальный объем застройки составляет 15,8 тыс. 
кв. м. На участках по улице Менжинского, 6 и 8, 
также действует ограничение по максимально-
му объему застройки: 27,5 тыс. кв. м и 24,4 тыс. 
кв. м соответственно. Помимо этого, подготов-
лены две территории в Индустриальном районе: 
по ул. Подводников, 20, и Капитана гастелло, 6. 
Это зона многоэтажной и среднеэтажной жилой 
застройки Ж-1. Здесь допускается строительство 
многоквартирных домов высотой до 10 этажей. 
Максимальный объем застройки участка на Под-
водников, 20, составляет 6,2 тыс. кв. м, по улице 
гастелло, 6, — 4 тыс. кв. м. По результатам торгов 
29 июля участок на ул. Подводников был арен-
дован АО «сЗ «Пермглавснаб» за 18,3 млн руб. 
в год, это на 13,6 млн больше первоначальной 
цены. На победу в этом аукционе претендовали 
15 участников.

в планах на 2022 год — реализация участков 
под строительство многоквартирных домов в 
Орджоникидзевском, Мотовилихинском и сверд-
ловском районах, а также в микрорайоне гайва.

Перспективной территорией для строитель-
ства многоквартирного жилья по-прежнему 
остается микрорайон Дворца культуры железно-
дорожников. Часть микрорайона сегодня занята 
аварийным жильем. По мере расселения здесь 
будут формироваться земельные участки. На тор-
ги может быть выставлено до 4,7 га земли.
BG: удастся ли за счет торгов «закрыть» дефицит 
земельных участков под многоквартирную жилую 
застройку, о котором заявляют девелоперы?
е.г.: Интерес девелоперов к земле есть всег-
да. Пермь — это город, который развивается, а 
развитие жилищного строительства — одно из 
знаковых направлений. Мы готовы от девелопе-
ров слышать и понимать вопросы, связанные с 
количеством земельных участков, выставляемых 
на торги. Действительно, в предыдущие годы, 
возможно, эта работа велась не так активно, как 
застройщики от нас ожидали. При этом мы знаем, 
что в собственности коммерческих организаций 
есть большое количество участков, подходящих 
для строительства многоквартирного жилья, но 
они не используются для этой цели. То есть за-
стройщики имеют в собственности земельные 
участки, но, видимо, ожидают каких-то более 
комфортных условий для реализации своих 
проектов. Я бы призвала девелоперов пересмо-

«необходимо исКать земельныЙ ресурс 
По всем фронтам» земельные ресурсы КраевоЙ столицы сегод-
ня находятся в фоКусе внимания: с одноЙ стороны, мунициПалитет аКтивно Про-
водит ауКционы и Продает участКи, с другоЙ – изымает землю Под КруПные Про-
еКты К 300-летию Перми. и. о. замглавы администрации города Перми, начальниК 
деПартамента земельных отношениЙ елена гонцова рассКазала о том, КаК теПерь 
город выставляет территории на торги, зачем Проводит масштабную ревизию зе-
мельных аКтивов и КаКим образом решает сПоры При изъятии участКов для строи-
тельства улично-дорожных объеКтов.
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треть свои позиции и, исходя из презентованных 
краевым минимущества и градостроительной 
деятельности материалов по изменению плот-
ности и высотности застройки в Перми, начинать 
осваивать участки, которые находятся в их соб-
ственности. Нужно использовать уже имеющийся 
запас — площадки есть и в центральной части 
Перми, и в прилегающих к центру районах. Здесь 
необходимо искать земельный ресурс, что назы-
вается, по всем фронтам. Не только в землях му-
ниципалитета, но и в тех частных землях, которые 
по каким-то причинам не вовлекаются в оборот.
BG: Как реализуются земельные участки на тор-
гах — в аренду или в собственность?
е.г.: Под многоквартирную жилую застройку 
участки реализуются на праве аренды. срок арен-
ды вычисляется исходя из площади земельного 
участка по определенной формуле. стоимость 
аренды определяется по результатам рыночной 
оценки в зависимости от местоположения и пло-
щади. После того как дом вводится в эксплуата-
цию, собственники дома становятся единствен-
ными правообладателями этого участка. если 
говорить об объектах ИЖс, мы также торгуем 
право аренды, а собственник после завершения 
строительства может выкупить участок, а может 
продолжить арендовать. в отношении коммерче-
ских объектов действует то же правило.
BG: Как это влияет на доходы муниципалитета, 
сколько город получает от продажи права аренды 
земельных участков? Насколько вырастает цена 
земельных участков в ходе торгов?
е.г.: в этом году реализация земельных участков 
уже принесла в городской бюджет 106,8 млн руб. 
Большая часть лотов была продана с превышени-
ем начальной цены. Лишь 13 из 54 участков были 
реализованы по стартовой цене. в отдельных слу-
чаях итоговая стоимость превышала начальную 
более чем в 12 раз. Например, стоимость одного 
из участков под ИЖс в Мотовилихинском райо-
не в ходе торгов увеличилась со 150 тыс. до 1,9 
млн руб. самый высокий показатель по доходу 
от реализации земельного участка зафиксирован 
на аукционе в июне 2021 года. Тогда участок под 
размещение магазина в Орджоникидзевском рай-
оне при начальной цене 1,2 млн руб. был реали-
зован за 3,3 млн руб.

в этом году мы фиксируем повышенный 
спрос на земельные участки. Это касается как 
земли под ИЖс, так и участков для коммерческой 
деятельности. сравнивать данные по реализации 
с показателями прошлого года не совсем коррек-
тно, поскольку в 2020 году в связи с эпидемио-
логической обстановкой два месяца аукционы не 
проводились. Но если смотреть показатель по до-
ходам за первое полугодие за последние три года, 
то можно проследить положительную динамику. 
Так, реализация земельных участков в январе — 
июне 2019 года принесла в бюджет 51,3 млн руб., 
за шесть месяцев 2020 года — 25 млн руб., а в 
первом полугодии 2021 года — уже 93,8 млн руб.

Мы связываем увеличение спроса, прежде все-
го, с ликвидностью земель, которые выставляем 
на торги. Мы стараемся формировать участки, ко-
торые действительно будут интересны как жите-
лям для ИЖс, так и коммерческим организациям 
для реализации их бизнес-интересов. Кроме того, 

влияние на спрос оказывает сезонность, посколь-
ку большая часть участков приходится на ИЖс.
BG: Муниципалитет не только реализует земель-
ные активы, но и проводит их «инвентаризацию» 
в рамках создания единого информационного 
ресурса о земле и недвижимости (еИР). Какую 
работу в этом направлении ведет администрация 
Перми?
е.г.: Действительно, с 29 июня этого года у му-
ниципалитетов появились новые полномочия в 
рамках федерального закона 518-ФЗ. Они свя-
заны с правом выявлять правообладателей не-
зарегистрированных объектов недвижимости. у 
нас теперь появилось право посылать запросы 
в Федеральную налоговую службу, полицию, 
пенсионный фонд, ЗАгс, а также к нотариусам. 
Процедура складывается из нескольких этапов. 
сначала мы ищем фактического или потенци-
ального правообладателя. Затем направляем ему 
уведомление и предлагаем внести регистрацион-
ные сведения в единый реестр сведений о недви-
жимости (егРН). у владельца есть 45 дней, чтобы 
направить свои замечания. если правообладатель 
никак не реагирует, департамент земельных от-
ношений направляет данные в Росреестр, чтобы 
внести в егРН сведения о владельце.

Разумеется, эти действия не заменяют собой 
регистрацию права в егРН, но они являются ос-
нованием для начисления владельцу налогов на 
объект недвижимости. То есть у собственника воз-
никают обязательства по уплате налогов, но распо-
ряжаться объектом он не сможет, пока не оформит 
пакет документов. Для города плюс этой работы в 
том, что создается полноценная информацион-
ная база, благодаря которой мы имеет сведения 
обо всех территориях, даже тех, которые раньше 
считались «белыми пятнами». Кроме того, попол-
няется налогооблагаемая база и муниципальный 
бюджет, который в дальнейшем направляется на 
строительство детских садов и школ, реконструк-
цию дорог и благоустройство территорий.
BG: На каком этапе находится процесс наполне-
ния сведениями единого реестра недвижимости?
е.г.: Полномочия у нас появились чуть больше 
месяца назад, до этого мы вели предварительную 
работу. Она была связана с информированием 
населения и с анализом тех объектов, которые не 
имеют правообладателей в егРН. Работа прово-
дилась в плотном взаимодействии с управлением 
Росреестра по Пермскому краю. Мы проанализи-
ровали перечень участков и объектов без прав, 
предоставленный Росреестром, и сопоставили 
его с собственными информационными базами. 
По итогам этой работы внесли в егРН данные о 
932 земельных участках и 10,3 тыс. объектов 
недвижимости. Как результат — количество зе-
мельных участков и объектов недвижимости, по 
которым в егРН нет сведений о правообладате-
лях, снизилось на 22%. сегодня нам необходимо 
проанализировать и выявить правообладателей 
еще почти 3,5 тыс. участков и 35,5 тыс. объектов 
недвижимости.

База егРН, которую мы наполняем сведе-
ниями о правообладателях, станет основой для 
создания единого информационного ресурса о 
земле и недвижимости. в идеале это должна быть 
единая информационная площадка, где будут со-

держаться сведения обо всех объектах недвижи-
мости и земельных участках в городе. При этом 
будет отражаться не просто факт их существова-
ния, а все ограничения, обременения и градостро-
ительные регламенты, которые распространяют-
ся на земельный участок. То есть все охранные 
зоны, зоны с особыми условиями использования 
территории, объекты культурного наследия, во-
дные объекты и так далее. Благодаря данному ре-
сурсу в режиме онлайн можно будет увидеть все 
ограничения по конкретному земельному активу, 
а значит — заранее просчитать потенциальные 
возможности и риски. Фактически это похоже 
на то, что Пермь уже делала, когда создавала пу-
бличный портал информационной системы гра-
достроительной деятельности (ИсОгД), просто в 
федеральном масштабе.

Каждый из регионов-участников пилотного 
проекта должен предложить свою схему, свою 
картографическую площадку. По результатам 
эксперимента на федеральном уровне определят 
оптимальный вариант и транслируют его регио-
нам в виде нормативной базы. Эксперимент за-
планирован до конца 2021 года.
BG: Часть земельных участков администрация 
Перми выкупает для муниципальных нужд. Рас-
скажите подробнее о процессе изъятия земли по 
крупным проектам. Какова общая площадь и ко-
личество участков?
е.г.: Изъятие для муниципальных нужд — это пла-
новая, системная работа, которую департамент ве-
дет постоянно. с 2018 года этой работе уделяется 
особое внимание в связи с реализацией крупных 
проектов в сфере дорожного строительства. Ос-
новная цель проектов — создание комфортной 
и благоприятной городской среды, в том числе 
качественной транспортной инфраструктуры. Для 
этого мы изымаем земельные участки в Централь-
ном планировочном районе, по улицам Крисано-
ва и Карпинского. Процедура здесь следующая. 
Разрабатывается документация по планировке 
территории, затем выходит распоряжение по зе-
мельным участкам, которые попадают в границы 
строительства и реконструкции дорожных или 
других линейных объектов. Муниципалитет запра-
шивает у собственников земли перечень объектов 
недвижимости, производит их оценку, после чего 
направляет владельцам соглашение об изъятии.

На сегодняшний день по Центральному плани-
ровочному району у нас подписаны соглашения 
с собственниками об изъятии семи земельных 
участков: трех участков по улице Петропавлов-
ской, 77, трех — по Комсомольскому проспекту, 
59а, и одного участка по улице Николая Остров-
ского, 93. Также вступили в силу решения суда по 
трем земельным участкам по ул. Ленина, 84а. все 
правообладатели получили компенсацию за свои 
участки и расположенные на них объекты недви-
жимости. всего изъятию подлежат 52 объекта: 26 
земельных участков и 26 объектов недвижимости, 
расположенных на этих участках. сейчас в суде 
мы находимся по 21 иску о принудительном изъ-
ятии земельных участков. судебные иски поданы 
в отношении тех правообладателей, которые от-
казались добровольно заключать соглашение. 
Мы понимаем, что отказ, прежде всего, связан с 
определением выкупной стоимости.

Реконструкция улицы Карпинского предпо-
лагает расширение ее до четырех полос, а также 
строительство круговой развязки улиц Карпин-
ского и советской Армии. Для этого потребует-
ся изъять 26 земельных участков по улице Кар-
пинского от улицы советской Армии до улицы 
Архитектора свиязева. уже принято решение об 
изъятии 19 участков общей площадью 5,8 тыс. 
кв. м. Кроме того, планируется изъять еще 13 зе-
мельных участков по улице Карпинского от шоссе 
Космонавтов до улицы Мира. По трем из них уже 
приняты решения, площадь территории состав-
ляет 3,5 тыс. кв. м. сегодня в отношении десяти 
земельных участков и расположенных на них объ-
ектов недвижимости проведены оценочные рабо-
ты. соглашения направлены правообладателям.

в рамках строительства дороги по ул. Криса-
нова до шоссе Космонавтов со строительством 
моста через Данилиху и развязки с эстакадой над 
шоссе Космонавтов утверждены проекты плани-
ровки и межевания. Предполагается изъятие 41 
земельного участка. По 18 участкам проводятся 
оценочные работы, которые планируется завер-
шить в конце третьего квартала 2021 года. После 
проведения оценки соглашения об изъятии будут 
направлены правообладателям.

Оценочный отчет производится на основании 
тех документов, которые нам предоставляют сами 
правообладатели. Безусловно, мы проверяем ста-
тус этих объектов недвижимости, сравниваем с 
данными Росреестра, учитываем фактический 
внешний облик. Иногда оказывается, что некото-
рые объекты обозначены как капитальные строе-
ния, хотя по факту таковыми не являются — это, 
например, павильоны для нестационарной тор-
говли. Департамент планомерно отстаивает свою 
позицию в судах. судебная практика различная: 
есть решения, которые подтвердили нашу перво-
начальную оценку; есть решения, по которым за-
креплена позиция предпринимателей.
BG: Насколько изъятие земли затратно для города?
е.г.: Денежные средства на выкуп участков за-
ложены на 2021-й и последующие годы, это не-
сколько сотен миллионов рублей. Их источни-
ками являются муниципальный и региональный 
бюджеты в пропорции 25% на 75%. Из-за про-
цессов в судах, растянутых по времени, средства 
на 2021 год, возможно, в полном объеме не будут 
использованы. Мы рассчитываем, что они будут 
перенесены на более поздний срок.

Хочу напомнить, что подобные масштабные 
строительные работы у нас проводились не так 
давно. Но информация о том, что между улицами 
Чкалова и стахановской был рынок, а на средней 
дамбе был лог, из памяти пермяков уже стерлась, 
хотя в рамках жизни города это произошло бук-
вально вчера. Те процессы, возможно, проис-
ходили более спокойно, потому что это не было 
связано с центром, где находится масса объектов 
недвижимости и застроенные территории. Но я 
уверена, что все предпринимаемые нами действия 
направлены на улучшение городской среды, на 
повышение комфорта пешего передвижения и 
транспортного сообщения. Может быть, и пред-
принимателям, в отношении которых производит-
ся изъятие, имеет смысл думать и об этом тоже.
Беседовала светлана Быкова

Пермь — это город, КоторыЙ 
развивается, а развитие 
жилищного строительства — 
одно из знаКовых наПравлениЙ
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иПотеКа на вырост По предварительным 
данным госкорпорации ДОМ.РФ, за шесть месяцев 
2021 года в России было выдано 936 тыс. ипотеч-
ных кредитов. Это на 44% больше, чем в первом 
полугодии 2020 года. Общий объем выдачи со-
ставил почти 2,7 трлн руб. (+74% к аналогичному 
периоду прошлого года). Аналитики ДОМ.РФ от-
мечают, что в первые месяцы этого года рыночные 
ставки по ипотеке сохранялись вблизи миниму-
мов. Так, например, средний уровень ипотечной 
ставки в апреле составил 7,3% (+0,07 п. п. к марту 
2021 года), средняя ставка на первичном рынке — 
5,82% (0,09 п. п. к марту), на вторичном рынке — 
8,05% (+0,16 п. п. к марту). в рамках льготных 
ипотечных программ выдавалось около 30% всех 
ипотечных кредитов, при этом на первичном рынке 
доля льготной ипотеки составляет около 95%.

Рост ипотечного кредитования наблюдается и 
в Пермском крае. Так, по данным Банка России, 
за пять месяцев в Пермском крае было выдано 
16,8 тыс. жилищных кредитов — это на 43,5% 
больше, чем в январе — мае 2020 года (11,7 тыс. 
кредитов). Общий объем кредитования достиг 
35,4 млрд руб., прирост по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года — 65,4% (21,4 
млрд руб. за пять месяцев 2020 года). средне-
взвешенная ставка на 1 июня этого года состав-
ляла 7,55%, на 1 июня прошлого года — 7,98%.

Аналогичные тренды фиксируют и банки. Как 
сообщили в пресс-службе вТБ (ПАО) в урФО 
и Пермском крае, по итогам пяти месяцев 2021 
года жители Пермского края оформили в вТБ 
жилищные кредиты на сумму 6,5 млрд руб., что 
на 24% превышает показатель за аналогичный 
период прошлого года. Результаты первого полу-
годия оказались еще выше: вТБ в Пермском крае 
в первом полугодии 2021 года оформил 4 тыс. 
кредитов на 8,4 млрд руб., что на 27% выше ре-
зультата аналогичного периода прошлого года. в 
целом по стране выдачи банка на треть превыси-
ли результат января — июня прошлого года, со-
ставив 166 тыс. кредитов на 516 млрд руб.

Рекордным месяцем для вТБ по объему вы-
данной ипотеки в первом полугодии оказался 
июнь. вТБ в Пермском крае увеличил выдачу до 
1,9 млрд руб., что на 37% выше июня прошлого 
года. всего по банку продажи выросли в 1,5 раза 
в сравнении с июнем прошлого года: банк офор-
мил более 34 тыс. кредитов на 114 млрд руб., что 
стало лучшим результатом для вТБ за всю исто-

рию. Ипотечный портфель банка с начала года 
вырос почти на 8%, до 2,15 трлн руб. (по состо-
янию на 1 июня).

Четверть продаж пришлась на ипотеку с гос-
поддержкой. вТБ за все время действия програм-
мы с господдержкой выдал более 100 тыс. креди-
тов на сумму свыше 330 млрд руб., в том числе 
в Пермском крае — свыше 1,6 тыс. кредитов на 
4,1 млрд руб.

«Летом спрос на ипотеку традиционно снижа-
ется, но нынешний год стал исключением. Про-
дажи июня в вТБ на 30% превысили результаты 
мая, на 14% — апреля, и более чем на 20% — 
марта. Это стало логичным завершением трендов 
первого полугодия, в частности — ожиданий по 
окончанию госпрограммы (льготной ипотеки.— 
BG) и повышению ставок. Российские банки ре-
ализовали за шесть месяцев рекордный объем 
ипотеки, и мы по-прежнему оцениваем потенци-
ал рынка по итогам года в 5,4 трлн руб. выдан-
ных кредитов. Изменившиеся условия льготной 
программы будут компенсированы сезонным 
спросом в осенне-зимний период»,— комменти-

рует евгений Дячкин, вице-президент вТБ, заме-
ститель руководителя департамента розничного 
бизнеса.

Девелоперы отмечают, что снижение ставок 
по ипотеке и программа господдержки сыграли 
положительную роль, поддержав спрос на ново-
стройки, однако под конец действия старых ус-
ловий программы никакого ажиотажного спроса 
на покупку квартир с участием льготной ипотеки 
не наблюдалось. «в плане продаж первое полу-
годие 2021 года было значительно лучше, чем 
первое полугодие 2020-го, по понятным причи-
нам: в апреле прошлого года в связи с пандемией 
практически не было сделок. в этом году, помимо 
прочего, мы вышли на рынок с тремя проектами: 
квартал „Браво“, вторая очередь квартала „Пре-
мьер“ и дом на Луначарского, 97. То есть был 
большой отложенный спрос, поэтому и резуль-
таты продаж значительно лучше. Более полови-
ны всего объема продаж приходится на сделки с 
ипотекой. При этом практически все ипотечные 
сделки — это льготная ипотека. Доля ипотечных 
сделок выросла по сравнению с первым полуго-

дием 2020 года, потому что на тот момент ипоте-
ка с господдержкой только стартовала, а сейчас 
она подходила к концу»,— рассказывает руково-
дитель отдела маркетинга гК «ПМД» Артем са-
вельев.

По его словам, в июне этого года ажиотажа и 
резкого роста количества сделок с использованием 
льготной ипотеки не произошло. «Рост количества 
сделок по старым условиям был ожидаемым, но 
его не случилось. Думаю, это связано с тем, что 
программа господдержки действовала больше 
года, первая отсечка была еще в ноябре прошлого, 
когда думали, что она закончится, вторая — сей-
час. все, кто планировал воспользоваться льготной 
ставкой, уже реализовали эту возможность и не 
откладывали до последнего дня. Поэтому в части 
продаж в июне этого года ситуация была, как и в 
любом июне, за исключением аномального 2020 
года с высоким спросом»,— добавляет Артем са-
вельев.

Напомним, программа льготного ипотечного 
кредитования была принята в апреле 2020 года 
как одна из мер поддержки строительной отрасли 

ставКи сделаны рыноК иПотеКи в ПермсКом Крае, КаК и в целом По 
стране, Продолжает наращивать обороты. за Пять месяцев 2021 года общиЙ объем 
Кредитования в регионе достиг 35,4 млрд руб., Прибавив 65% К аналогичному Перио-
ду Прошлого года. но сПрос на новое жилье и цена Квадратного метра уже не растут 
таКими же лихорадочными темПами, КаК в Прошлом году. девелоПеры Полагают, что 
аномальная ситуация лета 2020-го, Когда Продажи Квартир в новостроЙКах, а вслед 
за ними и цены резКо сКаКнули вверх, не Повторится. свЕтлАнА быковА
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рост иПотечного КредитоВаниЯ В ЯнВаре — мае 2021 года состаВил 43,5%

за Пять месяцев этого года 
в ПермсКом Крае было 
выдано 16,8 тыс. жилищных 
Кредитов — это на 43,5% 
больше, чем в январе — мае 
2020 года
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Продление Программы 
на новых условиях, По 
мнению эКсПертов, вряд ли 
Кардинально Повлияет на 
стоимость Квадратного метра 
в новостроЙКах и объем сПроса 

В июле в Перми с рабочим 
визитом побывал министр стро-
ительства и ЖКХ РФ Ирек Фай-
зуллин. Вместе с губернатором 
Прикамья Дмитрием Махони-
ным глава федерального ведом-
ства посетил наиболее интерес-
ные объекты краевой столи-
цы. Среди них – жилой квартал 
«Гулливер», который компания 
«КОРТРОС» завершила в конце 
2020 года. Делегация познако-
милась с проектом планировки 
жилого комплекса и осмотрела 
социальные объекты, возведен-
ные застройщиком.

Председатель Совета дирек-
торов АО «Специализированный 
застройщик «КОРТРОС-Пермь» 
Виктор Кривошеин отметил, что 
визит министра и губернатора 
на площадку объекта является 
знаковым для компании. «Глава 
региона, к слову, был в «Гулли-
вере» не раз. Это говорит о том, 
как внимательно региональные 
власти следят за нашей работой. 
Группа «КОРТРОС» – одна из пи-
онеров в комплексном освое-
нии территории. Многие прин-
ципы, которые сегодня заложе-
ны в суть этого подхода, нами 
и опробованы, и разработаны. 
Жилой квартал «Гулливер» пока 
самый крупный и знаковый объ-
ект компании в Перми. Он вве-
ден в эксплуатацию в конце про-
шлого года. Это не просто жилые 
дома, система «Умный дом», это 
и парк, и игровые зоны, подзем-
ные паркинги, детский сад. Сам 
проект – свидетельство ответ-
ственного подхода компании к 
выполнению своих социальных 
обязательств: все объекты ин-
фраструктуры квартала построе-
ны за собственный счет застрой-
щика. С другой стороны, квар-
тал может стать показательным 
примером для коллег, проде-
монстрировать, насколько эф-
фективным может быть государ-
ственно-частное партнерство», – 
сказал Виктор Кривошеин.

По словам генерального ди-
ректора АО «Специализиро-
ванный застройщик «КОРТРОС-
Пермь» Анатолия Маховико-
ва, министр остался вполне до-
волен увиденным. «Реализа-
ция комплексного подхода при 

строительстве своих объектов – 
это принцип работы «КОРТРО-
Са». И на примере «Гулливера» 
можно увидеть, каким может 
быть город, если ему следовать: 
красивым, компактным, совре-
менным, технологичным, обе-
спеченным необходимой ин-
фраструктурой», – считает Ана-
толий Маховиков.

Дмитрий Махонин подчер-
кнул, что ЖК «Гулливер» – при-
мер удачного взаимодействия 
застройщика и властей. «„КОР-
ТРОС“ стал одним из первых де-
велоперов, который выполнил 
социальные обязательства. Та-
кой социально ориентирован-
ный подход к строительству 
способствует развитию города 
и края. Уверен, что этот подход 
крупная федеральная компания 
будет применять при комплекс-
ном развитии других террито-
рий в Пермском крае», – сооб-
щил глава региона.

Напомним, возведение ЖК 
«Гулливер» «КОРТРОС» начал в 
2015 году, последний дом квар-
тала был введен в эксплуатацию 
в декабре прошлого года. Кон-
цепция проекта была разрабо-
тана французским архитектур-
ным бюро Антони Бешу. Общая 
территория застройки составила 
9,47 га. На участке, ограничен-
ном улицами Глеба Успенского, 
Куйбышева, Революции и Ком-
сомольским проспектом, воз-
ведено восемь жилых объектов: 
шесть сблокированных двухсек-
ционных жилых домов высотой 
от 20 до 31 этажа, а также трех-
секционный дом со встроенны-
ми помещениями и шестисекци-
онный жилой дом со встроенны-
ми помещениями. Одним из са-
мых высоких домов Перми стал 
31-этажный «Headliner», воз-
веденный в квартале под соб-
ственным брендом компании. 
Помимо жилых домов, девело-
пер за свой счет построил дет-
ский сад на 160 мест и обще-
ственный парк площадью более 
2 га, которые затем передал на 
баланс муниципалитета. В 2018 
году в парке был установлен па-
мятник известному пермяку, на-
родному артисту РСФСР Георгию 
Буркову.

Сейчас ГК «КОРТРОС» реа-
лизует в Перми еще один проект 
под собственным брендом – жи-
лой квартал iLove на 60 тыс. кв. м 
жилья. Комплекс располагается 
на одной из самых перспектив-
ных с точки зрения комплексно-
го развития территорий Перми – 
в районе ДКЖ на ул. Барамзи-
ной. Проект семейного квартала 
разработала инжиниринговая 
компания R1. Главной его идеей 
является создание комфортной 
среды «город в городе», в пяти 
минутах езды от центра, в тихом 
и зеленом районе. Как и «Гул-
ливер», проект «iLove» предпо-
лагает развитие на участке всей 
необходимой инфраструкту-
ры, включая строительство до-
школьного учреждения.

В дальнейшем компания 
планирует продолжить реали-
зацию проектов по комплексной 
застройке в Прикамье. Ранее, во 
время Петербургского между-
народного экономического фо-
рума – 2021, президент ГК «КОР-
ТРОС» Вениамин Голубицкий 
и Дмитрий Махонин подписа-
ли соглашение о намерениях по 
взаимодействию при реализа-
ции комплексных проектов жи-
лищного строительства на тер-
ритории региона.

Как поясняли в  пресс-
службе краевого правитель-
ства, при реализации согла-
шения стороны планируют ис-
пользовать механизмы ГЧП, 
применяя при этом имеющий-
ся положительный опыт в дан-
ной сфере. Кроме того, в целях 
освоения перспективных тер-
риторий развития будет обе-
спечена разработка градостро-
ительной и иной документа-
ции, необходимой для возве-
дения жилой и коммерческой 
недвижимости, а также объек-
тов транспортной, инженерной 
и социальной инфраструктуры. 
Документ также предусматри-
вает обеспечение условий для 
новых рабочих мест, в том чис-

ле на инновационных произ-
водствах.

Вениамин Голубицкий отме-
чал, что для ГК «КОРТОС» под-
писание соглашения означает 
продолжение сотрудничества с 
Пермским краем. «Мы действи-
тельно стараемся внедрять пе-
редовые технологии. И как за-
стройщик, мы одни из немно-
гих, кто обладает компетенция-
ми комплексной застройки. Мы 
реализуем это в формате госу-
дарственно-частного партнер-
ства. В Пермском крае благода-
ря такому сотрудничеству мы ре-
ализовали замечательный про-
ект. Он ничуть не уступает лю-
бым столичным проектам ни по 
технологиям умного города, ни 
по внешнему облику», – заявил 
президент ГК «КОРТРОС».

Стоит отметить, что, постро-
ив ЖК «Гулливер» и начав возве-
дение квартала «iLove» с приме-
нением комплексного подхода, 
компания «КОРТРОС» сработала 
на опережение. Программа ком-
плексного развития территорий 
в Пермском крае только готовит-
ся к реализации.

Виктор Кривошеин обращает 
внимание, что комплексное раз-
витие территории само по себе – 
не самоцель. «И президент, и гу-
бернатор, и глава города говорят 
об этом, и я согласен с ними – раз-
витие территории делается в пер-
вую очередь для удобства людей. 
Мы занимаемся «человекоцен-
тричным строительством», так бы 
я сказал. Человеку должно быть 
комфортно жить и развиваться 
там, где он живет. В результате 
нашей работы город получает не 
просто новые дома или, условно, 
«введенные в строй квадратные 
метры». Наша миссия – не толь-
ко в этом. Создать «точки роста», 
обеспечить новое качество жиз-
ни – вот миссия нашего предпри-
ятия», – подчеркивает председа-
тель Совета директоров АО «Спе-
циализированный застройщик 
«КОРТРОС-Пермь».

«КОРТРОС» показал, каким  
может быть современный город
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В Пермском крае начинается реализация про-
граммы комплексного развития территорий 
(КРТ). При этом в регионе уже есть успешные 
проекты по комплексной застройке. Один из 
них – возведенный ГК «КОРТРОС» жилой квар-
тал «Гулливер», высоко оцененный федеральны-
ми и краевыми властями. Продемонстрировав 
на примере ЖК, каким красивым и технологич-
ным может быть город при применении такого 
подхода, девелопер продолжает строительство 
в Прикамье подобных объектов.

в условиях пандемии. Она предполагала, что го-
сударство субсидирует ставку по ипотечным кре-
дитам на новостройки, поэтому для потребителя 
размер ставки не превышает 6,5%. Первоначаль-
но максимальная сумма жилищного кредита для 
Москвы, Московской области, санкт-Петербурга и 
Ленинградской области составляла 8 млн руб., а 
для остальных регионов — 3 млн руб. Чуть поз-
же эти показатели были увеличены до 12 млн и 
6 млн руб. соответственно. срок действия про-
граммы был ограничен до 1 ноября 2020 года, но 
затем ее продлили до 1 июля 2021 года.

вопрос об очередном продлении программы 
обсуждался на федеральном уровне: рассматри-
вались разные варианты, в том числе ограничить 
ее действие отдельными регионами. Однако в 
итоге было принято решение продлить эту меру 
поддержки еще на год — до 1 июля 2022 года, из-
менив при этом условия льготной ипотеки. со 2 
июля этого года льготная ставка составляет до 7% 
годовых. Максимальная сумма кредита для всех 
регионов — 3 млн руб. Первоначальный взнос, 
как и прежде, должен составлять не менее 15% 
стоимости жилья.
Кроме того, со 2 июля были расширены условия 
«семейной ипотеки», по которой можно полу-
чить кредит на покупку жилья или строительство 
частного дома по льготной ставке до 6% годовых. 
Раньше эта программа была доступна только се-
мьям, в которых после 1 января 2018 года родил-
ся второй или последующий ребенок. Теперь она 
распространяется на семьи и с одним ребенком, 
рожденным после 1 января 2018 года.

без ажиотажа Аналитики экосистемы не-
движимости вТБ «Метр квадратный» прогнози-
руют, что после 1 июля 2021 года госпрограмма 
сохранит особую значимость в 24 регионах, в том 
числе в Пермском крае. После изменения условий 
программы, по оценкам вТБ, доля госипотеки на 
рынке сократится примерно до 11%, так как в те-
кущем виде она становится приоритетной в реги-
онах, где средний ипотечный чек сохраняется на 
уровне до 3 млн руб. или для клиентов с перво-
начальным взносом от 25% и средним размером 
кредита до 3,5 млн руб. При этом обновленная 
госпрограмма не должна оказать существенного 
влияния на уровень ипотечных продаж по рынку. 
вТБ предполагает, что по итогам 2021 года объем 
ипотечных сделок в России вырастет примерно на 
четверть и может превысить 5,4 трлн руб.

Аналитики ДОМ.РФ считают, что решение 
продлить «Программу 6,5%» еще на год способ-
ствует сохранению положительной динамики 
ипотечного рынка, особенно в условиях перехода 
Банка России к нейтральной денежно-кредитной 
политике. Распространение «семейной ипотеки» 
на все семьи с детьми, родившимися после 1 ян-
варя 2018 года, даже если в семье пока один ребе-
нок, увеличит выдачу таких кредитов более чем в 
два раза (с 80 тыс. до 175 тыс. ежегодно).

в то же время продление программы на но-
вых условиях, по мнению экспертов, вряд ли 
кардинально повлияет на стоимость квадратно-
го метра в новостройках и объем спроса, хотя 
в прошлом году именно эта мера господдержки 
спровоцировала резкий рост цен и ажиотажный 

На фото (справа налево): министр Ирек Файзуллин, губернатор Дмитрий 
махонин и председатель совета директоров «Кортрос-Пермь» Виктор 
Кривошеин в ходе посещения ЖК «гулливер».
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спрос на новое жилье. По данным «Авито Не-
движимости», по итогам второго квартала 2021 
года средняя стоимость покупки квартиры по 
стране в новостройках увеличилась на 33% по 
сравнению со значениями предыдущего года 
(+9% в квартальном сравнении). Таким обра-
зом, приобретение новой квартиры в прошлом 
квартале в среднем по стране обходилось в 
116 595 руб. за 1 кв. м. в Перми средняя стои-
мость квартиры на первичном рынке составила 
78 183 руб. за 1 кв. м, что превышает прошло-
годние показатели на 36%, а отметки первых 
трех месяцев года — на 4%.

Аналитики «Авито Недвижимости» отмечают, 
что спрос на покупку квартир на первичном рынке 
начал ослабевать во многих регионах страны. в 
Перми спрос уменьшился на 29% за квартал и на 
19% за год. в то же время объем предложения в 
краевой столице вырос на 7% за квартал и сокра-
тился на 40% за год.

«сейчас можно говорить о некоторой ста-
билизации на рынке купли-продажи первичной 
недвижимости. спрос выровнялся до отметок 
прошлого года, что создало предпосылки для за-
медления темпов роста цен. в июне, судя по поль-
зовательской активности, покупатели старались 
успеть приобрести жилье на старых условиях, что 
привело к снижению спроса в последние дни ме-
сяца и первые дни июля вплоть до –20%. весьма 
вероятно, что в течение июля и августа значения 
потребительского интереса отскочат назад, в том 
числе благодаря сезонному росту. Одновременно 
расширенные возможности семейной ипотеки, 
которую с 1 июля смогут оформить семьи с од-
ним ребенком по сниженной ставке до 6% годо-
вых, вероятно, будут несколько компенсировать 
спрос»,— говорит Дмитрий Алексеев, руководи-
тель направлений первичной и загородной недви-
жимости в «Авито Недвижимости».

Девелоперы считают, что новые условия 
льготной программы перераспределят спрос на 
новостройки в Перми. «возможно, произойдет 

некоторый переток спроса на какие-то проекты с 
более низким чеком и меньшей площадью квар-
тир, в том числе на окраинах города и в Пермском 
районе. Хотя и в менее отдаленных территориях, 
где объекты дороже 3 млн руб., сейчас покупатели 
стремятся попасть в программу уже на новых ус-
ловиях. Например, по нашим проектам, и в целом 
по проектам в центральной части Перми, не так 
много квартир дешевле 4 млн руб. Тем не менее 
люди стараются собрать первоначальный взнос в 
таком объеме, чтобы остальные 3 млн руб. взять 

в ипотеку по льготной ставке. Июль это пока-
зал»,— комментирует Артем савельев.

Девелопер полагает, что цена квадратного ме-
тра не будет резко расти или падать, а спрос оста-
нется на приемлемом уровне: «себестоимость 
строительства за этот год выросла, цена земли 
из-за дефицита площадок под застройку остается 
высокой, поэтому и цены на новое жилье будут 
держаться. На пермском рынке нет перенасыще-
ния жильем, а значит даже при повышении цен и 
снижении доли льготной ипотеки ситуация позво-

ляет сохранять спрос на приемлемом уровне. Мы 
видим, что в целом интерес к новостройкам есть, 
объем обращений летом снижается некритично. 
Многие принимают решение о покупке жилья 
после сезона отпусков — к осени ожидаем тра-
диционного роста покупательской активности. Но 
сейчас у девелоперов нет особой необходимости 
форсировать продажи, нужно просто поддержи-
вать их на определенном уровне, чтобы сохраня-
лась приемлемая ставка проектного финансиро-
вания»,— заключает господин савельев. n
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ВысоКий сПрос на иПотечное КредитоВание оБъЯснЯетсЯ дейстВием лЬготной госПрограммы

«стройПаНельКомПлеКт»: КлассИКа ПаНельНого ДомостроеНИя И НоВые решеНИя
В юбилейный год застройщик удерживает высокие 
темпы строительства и сдачи объектов. с января по 
июль 2021 года введено в эксплуатацию пять жилых 
домов: в комплексах «медовый» (ул. Красавинская, 
8 и 10, ул. артемьевская, 3, ул. Нифантова, 5) и «Бе-
лые росы» (ул. Весенняя, 38). общий объем введен-
ного жилья составляет около 40 тыс. кв. м.

Четвертый квартал в ЖК 
«Медовый» был полностью 
введен в эксплуатацию со 
значительным опережени-
ем планируемых сроков. 
Согласно проектным де-
кларациям ввод объектов 
был запланирован во II и IV 
кварталах 2021 года. Всего в 
этом квартале будет прожи-
вать 600 семей. Новоселы, 
которые планировали засе-
ление к новогодним празд-
никам, уже наслаждаются 
приятными хлопотами по 
обустройству новой квар-
тиры.

В мае были откры -
ты два детских сада, ге-
неральным подрядчиком 
строительства которых вы-
ступил «СтройПанельКом-
плект». Новые учреждения 
для дошкольников откры-
лись для жителей микро-
района Вышка II (ул. Е. Пер-
мяка, 8а) и деревни Кондра-
тово (ул. Школьная, 5). Оба 
детских сада реализованы 
по Национальному проекту 
«Демография».

В 2021 году активно 
строятся два комплекса в 
центральных районах го-

рода – «Экопарк Сосно-
вый» (Ленинский район) 
и «Pro жизнь» (Свердлов-
ский район).

Проект «Экопарк Сосно-
вый» отличает уникальное 
месторасположение – ком-
плекс строится в микрорай-
оне Верхняя Курья, совсем 
рядом с сосновым бором и 
недалеко от реки Камы. Ма-
лоэтажная застройка – но-
вое решение в линейке СПК. 
Дома высотой в четыре эта-
жа, в которых предусмотрен 
лифт, квартиры с терраса-
ми на первых этажах, кон-
цепция «двор без машин», 
просторные детские пло-
щадки. Проект воплощает-
ся в жизнь по технологии 
WanderBlok – кирпичные 
стены склеиваются на ав-
томатизированной линии. 
«СтройПанельКомплект» – 

единственное предприятие 
в России, обладающее та-
кой технологией.

В 2021 году «СтройПа-
нельКомплект» отмеча-
ет 60-летие деятельности 
в Пермском крае. История 
компании началась с начала 
массовой жилой застройки 
города. За десятилетия дея-
тельности накоплен огром-
ный опыт и широкая прак-
тика реализации проектов, 
сформирован технологиче-
ский парк, который позво-
ляет работать с разными 
технологиями строитель-
ства. В проектном портфеле 
СПК представлены объекты 
панельного домостроения, 
монолитно-каркасного, а 

также комплексы из кир-
пичных стен WanderBlok. 
Застройщик внимательно и 
гибко подходит к тенденци-
ям жилищного строитель-
ства. Для покупателя пред-

ложен широкий выбор, а 
надежность застройщика 
и качество проектов под-
тверждаются многими по-
колениями жителей Перм-
ского края.
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Проектные декларации строящихся объектов размещены на сайте наш.дом.рф. Объекты реализуются в соответствии с ФЗ-214. ООО «Специализированный застройщик «Экопарк»; ООО «Специализированный застройщик «Медовый-4», ООО «СЗ «ФинПроект», ООО СЗ «Ординский».

ЖК «Медовый», д. Кондратово ЖК «Экопарк Сосновый» (Верхняя Курья)

ПозДраВляем Коллег, ПартНероВ И ЖИтелей  
ПермсКого Края с ДНем строИтеля!
трудами строителей ежегодно создаются новые объекты, которые привносят в 
жизнь горожан комфорт, а в облик города – функциональность и красоту! Деятель-
ность строителей направлена на созидание и развитие, а ее результаты радуют жите-
лей многие и многие десятилетия.
Пусть командная работа профессиональных сообществ и впредь способствует 
развитию Пермского края, благополучию и комфорту проживания в нем!



– В этом году «орсо групп» 
сдает в эксплуатацию сразу не-
сколько домов в Перми. рас-
скажите об этих объектах.

– В предыдущие годы «Ор-
со групп» вводила в эксплуата-
цию по одному объекту, в про-
шлом году – три, но теперь ком-
пания наращивает объемы 
строительства. По итогам 2021 
года мы планируем сдать четы-
ре дома. Уже ввели в эксплуа-
тацию дом на ул. Карпинского, 
53а, корпуса №5 и №3 в кварта-
ле «Маасдам» на ул. Теплогор-
ской, 24. Дом на ул. Екатеринин-
ской, 27, планировали вводить 
во II квартале 2022 года, но по-
явилась возможность сдать его 
раньше, поэтому объект решено 
ввести в строй в конце этого го-
да. В 2022 году компания введет 
четыре объекта – «Дом Друж-
ба» на ул. Инженерной, 36, и три 
корпуса в квартале «Маасдам».

Ввод дома в эксплуатацию – 
важнейшая часть работы коман-
ды, когда готовый проект пере-
дается дольщикам. Новострой-
ку покупают «по картинке», и 
для девелопера очень важно 
оправдать ожидания клиентов.

– расскажите, как переда-
ются в эксплуатацию жилые 
объекты? В чем заключаются 
сложности и сколько занимает 
этот процесс?

– Сложностей нет, если квар-
тиры в готовом доме находятся в 
хорошем состоянии. Если дом 
введен, но квартиры к переда-
че не готовы, а будущие жители 
приглашены на приемку, то, ко-
нечно, у людей появляется мно-
го замечаний. Прежде чем пока-
зывать квартиры, наш отдел кон-
троля качества проверяет каж-
дую. В среднем передача квар-
тир в доме занимает три месяца.

Во время ввода дома в экс-
плуатацию специалисты ин-
спекции Госстройнадзора оце-
нивают готовность объекта, но 
они не могут осмотреть каждую 
квартиру. Нужно обращать вни-
мание на мелкие детали: регу-
лировку окон, замков, состо-

яние плинтусов, поверхность 
стен. Если девелопер не контро-
лирует подрядчика в процессе 
строительства, то потом у лю-
дей возникают замечания, и они 
не принимают квартиры. Поэто-
му мы усиливаем контроль ка-
чества на всех этапах, наш ген-
подрядчик принимает все эта-
пы работ у подрядных органи-
заций. Кроме того, в группе соз-
дана своя служба технического 
заказчика, которая тоже следит 
за работами.

– Как складываются взаи-
моотношения «орсо групп» с 
организациями, которые вме-
сте с покупателями занимают-
ся приемкой квартир? Испыта-
ла ли на себе компания потре-
бительский экстремизм, когда 
приемщики квартир предъяв-
ляют слишком много претен-
зий к застройщикам по срокам 
сдачи дома, стандартам каче-
ства и прочему?

– Проблемы при прием-
ке квартир связаны с невысо-

ким уровнем профессионализ-
ма подрядчиков. Бывает, что из-
за низкого качества работ объ-
ект не соответствует нормам за-
конодательства. Однако считаю, 
что некоторые нормы избыточ-
ны. Например, если под плинтус 
в квартире можно вставить ли-
нейку и он отходит от стены на 
миллиметр, – это уже наруше-
ние. Законодательство преду-
сматривает при приемке мно-
го подобных моментов, на кото-
рые в обычной жизни 99,9% лю-
дей не обращают внимания. Су-
ществующие нормы такие, что 
при желании приемщики квар-
тир смогут придраться к любой 
мелочи.

Например, во время прием-
ки в квартире проверяют усту-
пы между рядами плитки в сан-
узле. По нормативам они не 
должны превышать 1 мм. Ес-
ли больше, это замечание мож-
но исправить, только перело-
жив всю плитку. Но если откло-
нение незаметное, особенно 

где-то под раковиной, и не вли-
яет на качество жизни, то не сто-
ит на нем акцентировать внима-
ние. Для нас такие ситуации ста-
новятся большой проблемой, 
тогда как для жителей они мо-
гут не иметь значения. Пример-
но 30% будущих жителей на-
ших домов пользуются услуга-
ми профессиональных прием-
щиков, зачастую эти специали-
сты нагнетают обстановку наме-
ренно, чтобы к ним обращалось 
больше клиентов. Отзывы о ка-
чественных квартирах не публи-
куются, и со стороны кажется, 
что все застройщики строят не-
качественно.

– «орсо групп» предлага-
ет жителям своих домов услуги 
корпоративной управляющей 
компании «орсо друг». В чем 
удобство такой УК?

– УК «Орсо друг» была соз-
дана в 2019 году. Сегодня она 
управляет восемью наши-
ми домами по улицам Петро-
павловской, 13а, Карпинско-
го, 53а, Шмидта, 56, Леонова, 
68б, Беляева, 9 и 9а, корпусами 
№3 и №5 на Теплогорской, 24. 
Шесть домов были сразу пе-
реданы в управление «Орсо 
друг», а два дома – по ул. Бе-
ляева, 9 и 9а, эксплуатировали 
другие организации. Однако 
потом собственники квартир 
этих двух домов проголосова-
ли за переход под управление 
нашей компании. Для жителей 
домов под управлением «Ор-
со друг» основное преимуще-
ство в том, что мы, как застрой-
щик, несем ответственность за 
объект и выполняем свои га-
рантийные обязательства. К 
примеру, часто бывает, что ес-
ли домом управляет сторон-
няя УК, то при появлении за-
явок от жителей организация 
старается переложить ответ-
ственность на застройщика, а 
застройщик – на УК. Это приво-
дит к негативу со стороны жи-
телей. Мы решаем любые про-
блемы, возникающие в доме. 
Так или иначе, все новострой-

ки «Орсо групп» остаются в на-
шем контуре.

– Некоторые считают, что 
девелоперы организовывают 
свои УК, чтобы скрывать стро-
ительные дефекты. Как мож-
но опровергнуть такое мнение?

– Про других застройщиков 
сказать не могу, но мы хотим 
контролировать свои объекты, 
чтобы они эксплуатировались 
качественно. Бывает, какой-то 
недочет в доме нужно быстро 
устранить. Но если этого не сде-
лать, недочет может стать боль-
шой проблемой и обернуться 
многомиллионными затрата-
ми. Например, стала протекать 
кровля, и если ее подлатать, то 
проблемы не станет. А когда ты 
долго не ремонтируешь кров-
лю, то она портится и приходит-
ся ее полностью менять. Благо-
даря созданию УК, «Орсо групп» 
постоянно находится на острие 
проблем, возникающих во вре-
мя эксплуатации наших домов. 
Наверно, есть недобросовест-
ные застройщики, которые соз-
дают управляющие организа-
ции, чтобы что-то скрыть. Но у 
жителей всегда есть возмож-
ность проголосовать за созда-
ние ТСЖ или смену УК.

– минувшим летом ста-
ло известно, что «орсо групп» 
приобрела 1 га земли под за-
стройку в московской обла-
сти, в Красногорском районе. 
На этой площадке группа анон-
сировала возведение ЖК на 
15 тыс. кв. м. На какой стадии 
сейчас этот проект?

– Тогда мы купили один уча-
сток, а сейчас появилась воз-
можность приобрести и сосед-
ние площадки, чтобы на них в 
сумме можно было реализо-
вать примерно 50 тыс. кв. м жи-
лья. Теперь компания докупает 
смежные участки, в целом пло-
щадь всей территории составит 
около 2,5 га. К проектированию 
будущего ЖК пока не приступа-
ли. Сейчас «Орсо групп» разра-
батывает разные концепции, 
чтобы определиться, какие объ-

екты, с какой плотностью и вы-
сотностью там построить. Пла-
нируем до конца года завер-
шить приобретение земли, ко-
торая представляет собой во-
семь небольших участков. По-
сле этого, со следующего года, 
займемся проектированием 
жилья на этой территории.

– Недавно в свердловском 
районе Перми прошли публич-
ные слушания по проекту пла-
нировки вашего участка на 
ул. елькина, 14, где ранее нахо-
дился автосалон бывшего «Экс 
авто». расскажите, что там бу-
дет за дом? Планируется ли за-
ключать с властями соглаше-
ние по социальным взносам в 
городской бюджет?

– На участке площадью 10,4 
тыс. кв. м мы намерены постро-
ить 10-этажный «Орсо дом» 
площадью 18 тыс. кв. м, с под-
земным паркингом, кладовыми 
для жителей и коммерческими 
помещениями. Особое внима-
ние при проектировании уделе-
но разнообразию и эргономич-
ности планировочных решений, 
благоустройству дворовой тер-
ритории. Наша команда убеж-
дена, что для комфортной жиз-
ни очень важно создание до-
брососедских отношений. Для 
этого проектируем различные 
сценарии времяпрепровожде-
ния во дворе. Например, в «Ор-
со доме» на ул. КИМ, 61, запла-
нирована карусель для детей с 
ограниченными возможностя-
ми, общественный огород во 
дворе, бинокль на смотровой 
площадке 16-го этажа.

На ул. Елькина тоже будут 
свои «фишки», которые обяза-
тельно оценят будущие жите-
ли. Например, мы спроектиро-
вали не просто песочницу, а ме-
сто «настоящих раскопок» ске-
лета динозавра.

Заключать соглашение с 
властями по этому объекту не 
планируется, потому что пре-
дельные параметры по высот-
ности и плотности участка изме-
нять не нужно. на
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В этом году компания «Орсо групп» сдает в эксплуатацию сразу 
четыре дома. Девелопер наращивает объемы строительства 
и работает над проектом нового ЖК в Московской области. 
Руководитель организации Михаил Бесфамильный рассказал, 
как и зачем «Орсо групп» усиливает контроль за подрядчиками 
в процессе строительства, какие сложности возникают во 
время приемки квартир и что дает девелоперу корпоративная 
управляющая компания.

Гендиректор «Орсо групп» Михаил 
Бесфамильный – о повышении объемов 
строительства и сдачи домов

«Мы хотим контролировать  
свои объекты, чтобы они 
эксплуатировались качественно»

«Орсо дом» на Карпинского, 53а
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